
Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»)

Таким образом он 
поддерживает военнослужащих.

Омский священник Александр 
Лемешко соорудил передвижной храм и 
ездит по различным позициям в зоне 
спецоперации, поддерживая таким обра-
зом бойцов. Как рассказал сам иерей, в 
начале ноября он собрал пожертвования 
прихожан и вложил их в переделку авто-
мобиля УАЗ.

- Другие автомобили либо слишком 
большие, либо не доедут, куда нам надо. 
Было принято решение обратиться к наро-
ду с целью сбора средств на покупку если 
не нового, то хотя бы работоспособного 

уазика, - рассказал Александр Лемешко 
на видео, снятом в Омской епархии.

Всего на этот проект было собрано  
1 294 180 рублей.

К слову, впервые священник отправил-
ся в зону специальной военной операции 
больше года назад. С тех пор команди-
ровки туда стали для него постоянными.
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Здравствуй, 
Дедушка Мороз, 
на Байкал  
билет принес?
Анастасия КУРЕНОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Семь незаезженных мест  
на озере, которые сделают 
новогодние каникулы 
незабываемыми.

Впереди у россиян главный празд-
ник в году и 10 законных выходных. 
Проводить их на диване, поедая 
оливье, скучно и вредно для фигуры. 
Лучше махнуть в путешествие! Поче-
му бы не на Байкал? Не Листвянкой 
единой, Ольхоном и Кругобайкаль-
ской железной дорогой, где уже век 
ищут золото Колчака, живо священ-
ное озеро. О необычных маршрутах 
расскажет «Комсомолка». 
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Случаи гриппа  
пока единичные, 
продолжается 
вакцинация

В Сибири коронавирус 
не спит и ОРВИ атакует
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Ангарскому маньяку 
Михаилу Попкову  
добавили срок  
к двум  
пожизненным
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Александра ТАЙБАТРОВА  
(«КП» - Томск»)

При онлайн-переводах 
пользователь должен будет 
показывать определенный 
жест в камеру смартфона.

Как бороться с интернет-мошенниче-
ством? В Томском госуниверситете 
систем управления и радиоэлектроники 
придумали новый способ, сообщили в 
пресс-службе вуза. Задумка такова: 
пользователю нужно будет зарегистри-
ровать специальный жест и затем при 
каждой онлайн-оплате или переводе 
денег его повторять. Так система убедит-
ся, что операцию с деньгами проводите 

именно вы, а не аферисты от вашего 
имени. 

Для использования метода достаточно 
смартфона с камерой, которую необхо-
димо будет навести на лицо и показать 
движение. 

Проект развивает команда-резидент 
студенческого бизнес-инкубатора 
вуза, скоро они завершат работу над 
прототипом сервиса. изначально 
систему видеоидентификации создава-
ли именно для борьбы с мошенниче-
ством в банковской сфере, однако 
разработчики уверены, что в будущем 
ее можно использовать, например, на 
маркетплейсах или даже на сайтах 
знакомств.

Ученые из Томска придумали 
новый способ защиты  
от кибермошенников

Священник из Омска сделал  
из машины передвижной храм 
для бойцов СВО
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ЗДОРОВЬЕ
Частые головные боли 
и беспричинная усталость 
предупреждают  
о серьезной болезни

КРИМИНАЛ
Оборотень в погонах, 
который имел 
15 любовниц, 
умер в тюрьме

тОЛЬКО НА сАйтЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

 ■ ЗНАй НАшИх!
Эта девушка делает лучшие новости в стране! Наша 

несравненная Вероника Борисенкова стала облада-
тельницей национальной премии «Радиомания-2023» в 
номинации «Новости».

- Слоган Радио «Комсомольская правда»: «Мы быстрее 
telegram-каналов». И это не пустые слова. Наша станция 
24 часа в сутки дает самую оперативную и проверенную 
информацию в прямом эфире. От нас вы не услышите 
никаких фейков. Мы тщательно следим за тем, чтобы 
в эфир попадали исключительно проверенные данные. 
И делаем свою работу максимально быстро, - проком-
ментировал заслуженную победу главред Радио «КП» 
Андрей Горбунов.

Теперь золотой микрофон и, конечно же, диплом 
займут почетное место в нашем музее.

Если вы вдруг еще не слушаете новости на Радио 
«КП», то самое время настроить свои приемники на 
91,5 FM и лично убедиться, за что профессионалы так 
ценят наши новости.
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самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Начало спецопера-
ции показало: некото-
рым предприятиям обо-
ронки остро не хватает 
хороших управленцев.
Поэтому финансовое 
руководство некото-
рыми заводами и даже 
целыми отраслями по-
ручили людям, которые 
в этом понимают. Так, 
банк ВТБ взял под кры-
ло крупнейшие верфи 
страны, в том числе и 
те, где делают атомные 
подлодки. 

Председатель правле-
ния ВТБ Андрей Костин 
доложил Владимиру Пу-
тину, как идет процесс.

НАРОД  
К МОДЕРНИЗАЦИИ 
ГОтОВ

Глава банка доложил 
президенту, что посетил 
крупнейшие судостро-
ительные предприятия 
отрасли: Севмашза-
вод, «Звездочку» в Ар-
хангельской области, 
Балтийский завод… и 
лично контролировал, 
как идет выполнение 
гособо ронзаказа. По 
словам Костина, работа 
идет «удовлетворитель-
но», хотя есть и «недо-
статки».

- А как сама команда 
ВТБ реагирует на то, что 
появился такой колос-
сальный актив? - поин-
тересовался глава госу-
дарства.

Выезжают на пред-
приятия, ответил Ко-
стин, прорабатывают 
планы оздоровления и 
инвестиций. 

Тем более что неко-

торые верфи, оказыва-
ется, выполняют заказы 
себе в убыток.

- Это побуждает их 
искать новые техноло-
гии, - отметил Путин.

Глава ВТБ заверил, 
что новые технологии 
найдутся. Тем более 
коллективы готовы раз-
виваться, работать и вы-
полнять госзаказы. Да и 
спрос на суда в стране 
огромный. Настолько, 
что Костин даже обмол-
вился о строительстве 
двух новых верфей. Од-
на - в районе Петербур-
га, другая - на Дальнем 
Востоке.

Стране не хватает су-
хогрузов, танкеров, ры-
боловецких судов, кра-
боловов. Вот их-то и 
будут строить на новых 
предприятиях. Кон-
кретные планы обеща-
ют показать следующей 
весной.

НАДО БЫтЬ 
АККУРАтНЫМИ  
с МЯГКОстЬЮ

- А как банк сам? - 
уточнил Путин.

Костин назвал год 
успешным - ВТБ зарабо-
тал 420 миллиардов руб-
лей. Хотя в 2022-м банк 
сильно пострадал.

- Против нас был абсо-
лютный беспредел: у нас 
отобрали зарубежные 
банки, сейчас их лик-
видируют. Мы понесли, 
конечно, серьезные по-
тери, - пожаловался он.

Но ВТБ выстоял, и не 
только он, но и весь бан-
ковский сектор - сейчас 
идет переориентация на 
внутрироссийский рынок 
и Азию. Теперь это един-
ственный российский 
банк в Китае, и за год  
его оборот там удвоится.

- Наши недоброжелате-
ли не рассчитывали на то, 
что банковский сектор 

России будет проходить 
таким образом все слож-
ности. Не учли элемен-
тарные вещи, что банк - 
это не просто кубышка, 
где деньги лежат, а это 
часть экономики, - под-
черкнул президент.

Уже в финале встречи 
Костин аккуратно заме-
тил, что «антиинфляци-
онные меры» Центробан-
ка - «повышение ставки, 
ограничение кредитова-
ния, в том числе потре-
бительского», - тормозят 
развитие банков.

- Мы рассчитываем, 
ЦБ сделает кредитно-
денежную политику 
менее жесткой (после 
снижения инфляции. - 
Ред.), а может быть, луч-
ше даже более мягкой, - 
отметил глава ВТБ.

- Нужно здесь тоже 
быть очень аккуратны-
ми с мягкостью, - тут же 
парировал президент.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава российского МИДа  
на «Примаковских чтениях» 
отказался помогать Западу 
продолжать снимать сливки.

Россия не имеет никаких агрессивных и 
завоевательских планов в Европе. В отли-
чие от США, которые своими действиями 
разрушили весь комплекс контроля над во-
оружениями. Об этом в понедельник, 27 но-
ября, заявил министр иностранных дел  
России Сергей Лавров, выступая на откры-
тии Международного научно-экспертного  
форума «Примаковские чтения».

По его словам, сейчас России не надо 
думать о том, как восстановить отношения 
с ЕС. Нужно думать о том, как не зависеть 
от европейских «вывертов» в экономике.

- Россия десять раз подумает, если Евро-
па предложит восстановить отношения… 

Европа подорвала свою репутацию до-
говороспособного партнера, но еще не 
окончательно, - подчеркнул Лавров.

На прошлой неделе, анонсируя участие 
главы МИД РФ в «Примаковских чтениях», 
официальный представитель ведомства 
Мария Захарова отметила: «В условиях 
происходящих на наших глазах тектониче-
ских изменений в глобальном геополитиче-
ском ландшафте тема нынешней встречи - 
«Горизонты постглобализации» особенно 
актуальна… В своем выступлении Сергей 
Викторович Лавров изложит российское 
видение основных тенденций мирового 
развития, связанных с продолжающим-
ся формированием более справедливого 
многополярного миропорядка».

Так и случилось. За полчаса своего вы-
ступления Лавров постарался коротко 
объяснить то, чего другим экспертам и 
аналитикам не удается сделать и в много-
томных трудах.

- Запад всеми силами пытается сохранить 
остатки своего доминирования, прибегая к 
откровенно неоколониальным методам, вы-
зывающим отторжение мирового большин-
ства. Цель западных коллег проста и одно-
временно цинична  - продолжать снимать 
сливки с глобальной политики, экономики, 
торговли, обеспечивать собственное благо-
получие за счет других… Россия, конечно 
же, как и подавляющее большинство стран 
мира, не готова и не будет мириться с по-
добными замыслами, - отметил министр.

При этом Лавров заявил, что не мо-
жет с оптимизмом рассматривать судьбу 
объединений, где верховодят США и их 
союзники. В том числе НАТО, Евросоюз, 
Группу G7, Совет Европы и ОБСЕ.

- Последние две изначально задумы-
вались как площадки для широкого 
взаимоуважительного общеевропей-
ского диалога, а в итоге их навязчиво 
превращают в, по сути, придатки ЕС и 
НАТО - в сугубо маргинальные структу-
ры, которые Запад пытается в худшем 
смысле этого слова использовать в ин-
тересах своей эгоистической политики. 
ОБСЕ еще можно попытаться спасти, 
но, буду откровенен, шансы невелики, - 
резюмировал министр.

сергей ЛАВРОВ - о возможности восстановления отношений с Европой: 

Еще десять раз подумаем!
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«Банк - это не просто кубышка, где деньги лежат,  
а часть экономики», - президент напомнил и Андрею Костину, 
и всем остальным о роли финансовых институтов в стране. 

Глава ВтБ - Путину: 

Против нас был 
абсолютный беспредел

 ■ КОНФЕРЕНЦИЯ
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Из-за ухода иностранцев появляется все 
больше отечественных торговых марок 
(подробности на kp.ru). Мы спросили:

Какие названия новых 
российских брендов 
вы бы предложили?
Сергей СКОБИЧЕВСКИЙ, читатель сайта KP.RU:

- Хорошо, когда в названии видна мысль. Мои фавориты - ООО 
«Зеленоглазое такси» и ООО «Тепленькая пошла», которое 
занимается общественным питанием. Вот Игорь Николаев за-
регистрировал бренд «Выпьем за любовь», так что предлагаю 
Юрию Лозе открыть судоходную компанию «На маленьком пло-
ту», Валерию Сюткину - ателье «Стильный оранжевый галстук», 
а Владимиру Шахрину… что угодно под названием «Ой-йо».

Евгения БЕЛОВА, нумеролог:
- Для того чтобы у бизнеса был успех сегодня и в ближайшие 

5 лет, в название надо добавить цифры 8, 9 и 3. Тройка дает 
стимул, возможность продвижения вперед, открывает новые 
границы и идеи. Восьмерка как бы закольцовывает первона-
чальный успех бренда, его первый «выстрел» и делает так, чтобы 
успех был постоянным - чтобы не было периодов провала или 
отсутствия интереса. Девятка - число трансформации и пере-
хода, она помогает двигаться на волне популярности и успеха. 
Вот эти цифры я рекомендовала бы ставить в название бренда, 
который будет создан в ближайшее время.

Игорь БЕРЕЗИН, президент  
Гильдии маркетологов:

- В предыдущие 20 лет сила нейминга и рекламы была сильно 
преувеличена. Сегодня потребителю главное - получить макси-
мальное качество за приемлемую цену. Плохому продукту не 
поможет даже самое красивое название. И наоборот: вспом-
ните, как все смеялись над новым именем «Макдоналдса». Но 
число тех, кто отказался от их продукции, оказалось ничтожно 
мало, и сегодня их показатели сравнимы с допандемийными. 
Это еще раз доказывает, что нейминг не настолько важен, как 
мы привыкли считать.

Юрий ГРЫМОВ, художественный 
руководитель театра «Модерн»:

- Я еще до санкций неоднократно говорил: не нужно играть, 
будто мы Запад. Наша культура - мощная сама по себе. И это 
должно выражаться и в названиях. Например, в арабских стра-
нах вы не увидите знакомых вывесок - даже западные бренды 
там пишутся арабской вязью. И мы не должны стесняться ис-
пользовать свой богатый язык! Или вот: посмотрите на фото 
в рекламе - там же ни одного славянского лица, они все из 
западных фотобанков. Это тоже глупость! Нужно не стесняться 
использовать в брендинге русскую культуру.

Андрей КОВАЛЕВ, бизнесмен:
- Я недавно построил банный комплекс, и мне его предло-

жили назвать «Ковалевские бани». Я отказался - нескромно 
же. Хотя в целом не против идеи персонального брендинга: 
«Форд» и «Феррари», например, прижились! «Теслу» тоже на-
звали бы «Маск», если бы он раньше выкупил этот завод. И 
поверьте, она была бы еще популярнее! Но тут важно, чтобы 
человек, дающий свое имя бренду, точно знал, с чем хочет 
ассоциироваться.

Картина дня: кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Елена ОДИНЦОВА

ДОРОГОЕ 
УДОВОЛЬСТВИЕ

Это для нас с вами 
льготная ипотека «сто-
ит» дешево - всего 6% 
(семейная) или 8% (на 
новостройки) годовых. 
А для госбюджета это 
штука довольно доро-
гая.

Ведь чтобы обе-
спечить нам те са-
мые 6 - 8%, государ-
ство компенсирует 
банку разницу между 
льготной и рыночной 
ставками. А разни-
ца эта сегодня несла-
бая: рыночная ставка 
за последние месяцы 
сильно выросла и со-
ставляет уже около 
17% годовых.

Поэтому правитель-
ство утверждает лими-
ты для банков: кому и 
сколько денег давать 
на компенсацию по 
льготной ипотеке. Гру-
бо говоря, для Сбера 
один лимит, для ВТБ - 
другой, для Альфа-

Банка - третий. 
И вот некоторые 
банки начали со-
общать, что деньги 
на льготную ипоте-
ку у них могут за-
кончиться быстрее, 

чем правительство 
утвердит новые лими-
ты. Это означает либо 
приостановку выдачи 
кредитов этими банка-
ми, либо ужесточение 
требований к потенци-
альным заемщикам - 
чтобы уменьшить чис-
ло новых ипотек, так 
сказать, естественным 
путем.

НЕ РЕЗИНОВАЯ
Хватит ли у государ-

ства денег на льготную 
ипотеку - вопрос, ко-
торый возникает каж-
дый раз, когда мы слы-
шим такие новости. И 
вообще сколько еще 
государство будет го-
тово финансировать 
эти программы?

Формально ипоте-
ка с господдержкой 
на новостройки и се-
мейная ипотека долж-
ны действовать как 
минимум до 1 июля 
2024 года. Но Центро-
банк уже не раз выска-
зывал свою позицию: 
льготная ипотека уве-

личивает цены на жи-
лье и создает перекосы 
на рынке. Из-за этих 
перекосов квадратный 
метр в новостройке в 
среднем по стране 
стоит уже на 40% до-
роже, чем на вторич-
ном рынке. Да еще и 
обходится она дорого. 
И у банков деньги за-
канчиваются...

Однако и после 
1 июля на отмену 
льготной  ипотеки вла-
сти, скорее всего, не 
пойдут.

- Понятно, что госу-
дарство не бездонная 
бочка с деньгами. Од-
нако надо вспомнить 
и другую сторону: 
сегодня многие вос-
принимают льготную 
ипотеку как одно из 
наиболее наглядных 
проявлений роли го-
сударства в их жиз-
ни. Без государства - 
один ежемесячный 
платеж по ипотеке, 
с помощью государ-
ства - совсем другой, 
ниже. Человек, кото-
рому нужна квартира, 
видит, что без льгот-
ной ипотеки она ему 
не по карману, а по 
льготной - ага, можно 
взять, - поясняет зав
кафедрой ипотечного 

жилищного кредитова
ния Финансового уни
верситета Александр 
Цыганов.

Эксперт считает: 
все идет к тому, что 
льготная ипотека 
должна стать более  
адресной.

- Льготные програм-
мы, безусловно, сохра-
нятся в регионах. С по-
ниманием того, что не 
нужно стремиться всех 
перевезти в Москву. 
Она таки не резиновая. 
Нужно помогать тем 
людям, которые хотят 
лучше жить у себя дома, 
никуда не уезжая. 

Скорее всего, будут 
и профессиональные 
программы. Для тех же 
айтишников. Льготная 
ипотека останется как 
элемент демографиче-
ской и региональной 
политики. И кадро-
вой, - прогнозирует 
Александр Цыганов. - 
И если с помощью 
льготной ипотеки 
поддерживать не тех, 
кто хочет переехать 
в крупный город, то 
денег из госбюджета 
потребуется гораздо 
меньше. Потому как 
в небольших городах 
недвижимость суще-
ственно дешевле.

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир НИКОЛАЕВ

Лимит субсидий  
на покупку российских 
авто на 2023 год 
почти исчерпан.

На автомобильном рынке 
волнение. СМИ сообщают о 
прекращении программ льгот-
ного автокредитования: были 
деньги, да все вышли.

- Мы начали получать уве-
домления от банков о том, что 
исчерпан лимит по льготно-
му автокредитованию, - со-
общил «КП» директор бренда 
«Авилон Haval» Александр Са
вельев. - Прогнозировать даль-
нейшие объемы этих программ  
сложно.

В Минпромторге на вопрос 
«КП» о ситуации с льготным 
кредитованием пока не отве-
тили.

На льготное автокредитова-
ние было выделено в этом году 
5,1 млрд рублей, в ноябре доба-
вили еще 1,2 млрд, но эти день-
ги уже потрачены. Впрочем, не 
исключено, что будет еще «до-
бавка». Ранее премьер Михаил 
Мишустин заявлял, что про-
грамма льготного автокреди-
тования будет продолжена до 
2026 года и всего на три пред-
стоящих года запланировано 
выделить 30 млрд рублей. То 
есть по 10 млрд в год. А в этом 
потрачено только 6,3 млрд.

Кстати, льготное автокре-

дитование - это не только по-
мощь некоторым категориям 
населения (см. «Справку «КП»), 
но и поддержка отечественно-
го автопрома. Уже сейчас из-
за роста ставок по кредитам 
продажи автомобилей падают. 
Именно поэтому Минпром-
торг выступает за сохранение 
субсидирования покупки но-
вых авто.

Но в 2024 году программа 
льготного автокредитования, 
скорее всего, будет пересмо-
трена. После Нового года в 
льготный перечень попадут 
не любые автомобили, выпу-
щенные в России, а лишь те, 

которые набрали необходимое 
число баллов по локализации: 
не менее 1600. Одна только от-
верточная сборка такого пока-
зателя не дает, но стоит орга-
низовать сварку и окраску - и 
получаешь дополнительно 
900 баллов. Пока что навер-
няка в 1600 укладываются ва-
зовские и уазовские модели.

На электромобили требова-
ния по локализации распро-
страняться не будут, а скидки 
на них увеличат с 25% до 35%. 
Однако окончательно условия 
льготного автокредитования 
на 2024 год еще не сформиро-
ваны.

Выгодные автокредиты 
забуксовали к концу года
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СПРАВКА «КП»

ЧТО ДЕЙСТВОВАЛО
 В 2023 ГОДУ

Льготные автокредиты в 2023 году 
предоставлялись, в частности, 
следующим категориям:
• Участники СВО и члены их семей
• Работники государственных 
образовательных и медицинских организаций
• Семьи, в которых есть как минимум один ребенок, 
но нет автомобиля

Льготы 
распространялись 
на следующие марки 
автомобилей:
Lada, «УАЗ», «ГАЗ», 
Haval-Jolion (собранные 
в Тульской обл. )

Размер скидки:
• Жителям Дальневосточного 
федерального округа - 25%
• Жителям остальной территории России - 20%
• На электромобили «Москвич 3е» 
и Evolute - 35%, 
но не более 925 тысяч руб.
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Невольготная ипотека

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Банки заявляют, 
что деньги 

на жилищные 
кредиты 

с господдержкой 
заканчиваются. 

К чему это может 
привести?
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Кира НЕМИРОВА

Развитие творческого потенциала детей - 
будущего страны - одно из приоритетных 
направлений в России. Созданная в стране 
система детских школ искусств призвана 
решать эту задачу, давая детям полноцен-
ное предпрофессиональное образование. 
Многие великие музыканты и художники 
когда-то начинали, как и все, с простых 
школ искусств. Так что эти учреждения 
можно по праву считать своеобразным 
трамплином в профессиональную твор-
ческую деятельность. Они дают возмож-
ность любому ребенку в будущем учиться 
в лучших творческих вузах 
страны и стать профессио-
нальными музыкантами, ху-
дожниками или кинодеяте-
лями. Это все невозможно 
без талантливых учителей и 
хороших условий, которые 
помогает создавать нацио-
нальный проект «Культура». 

ЮНЫЙ ГЕНИЙ 
МУЗЫКИ

Великое будущее ждет 
12-летнего Льва Баки-
рова из Пермского края. 
Он родился в семье юри-
стов в маленьком поселке 
Култаево рядом с Пермью. 
Мальчик учится игре на 
фортепиано с 6 лет. Се-
годня Лев уже известен 
во всем мире. За его пле-
чами выступления на сценах Московской 
и С.-Петербургской филармоний, победы 
в международных конкурсах, сольные кон-
церты в России и за рубежом, среди кото-
рых только с оркестром - 60. А началось 
все с пения - в 5 лет Льва отдали в Перм-
скую хоровую капеллу мальчиков. Через 
год он заинтересовался игрой на рояле. 
Сейчас наш герой является стипендиа-
том Международного благотворительного 
фонда Юрия Розума, фонда «Новые име-
на», Международного благотворительного 
фонда Владимира Спивакова и Фонда 
Сергея Рахманинова (Швейцария). Парень 
учится в Московской средней специальной 
музыкальной школе им. Гнесиных (класс 
Бориса Березовского), в которую по-
ступил летом 2020 года. Программу гото-

вил самостоятельно, на домашнем старом 
фортепиано. Поэтому всегда и везде обра-
щает внимание на инструмент. По словам 
его мамы Евгении Бакировой, когда Лев 
садится за новый и качественный рояль, 
он ничего больше не замечает. 

«Для него рояль - это вообще самое важ-
ное. Выбирая раньше конкурс, в котором 
стоит участвовать, заходил в интернет и в 
первую очередь смотрел, какой там рояль. 
Если хороший - можно ехать», - рассказы-
вала Евгения. 

Кстати, и в родной школе искусств юного 
виртуоза в 2022 году закупили новые музы-
кальные инструменты с комплектующими, 

в том числе и новые фортепиано, 
оборудование для художествен-
ных классов, компьютерное обо-
рудование и учебные материалы. 

ГОВОРЯТ РЕГИОНЫ
В селе Колосовка Омской об-

ласти открыли детскую школу 
искусств после глобальной ре-
конструкции. Она стала самым 
крупным проектом по обновле-
нию ДШИ в Омской области  - 
учреждение занимает площадь 
около 1600 кв. метров, включая 
концертный зал на 100 посадоч-
ных мест, учебные классы и залы 
хореографии. В школе работают 
10 преподавателей, они обуча-
ют игре на музыкальных инстру-
ментах, преподают хореографию 
и рисование. Недавно в школу 
закупили балалайку, баян, пиа-

нино, рояль, домру, гитару, мультимедий-
ное оборудование и приспособления для 
мастерских - гончарный круг, муфельную 
печь, комплектующие к музыкальным ин-
струментам. 

«Сегодня в нашей школе обучаются 
143 юных колосовца. Все они активно 
участвуют в творческих конкурсах различ-
ных уровней, в том числе всероссийских и 
международных. Еще 5 лет назад мы даже 
представить себе не могли, что у нас будет 
такая супершкола с таким современным 
оборудованием. Даже музыкальные ин-
струменты нам закупили не поточные, а 
концертные»,  - говорит директор Елена 
Строкина. 

Прошел капитальный ремонт в Кру-
тинской ДШИ. Директор учреждения 

Светлана Сергеева рассказала, что в 
обновленное здание уже завезли новое 
оборудование и инструменты - рояль, аккор-
деон, ученический баян, классическую ги-
тару, инструменты оркестра Карла Орфа, 
муфельную печь, гончарный круг, оборудо-
вание и натурный фонд для художественно-
го отделения. В Крутинской ДШИ 175 ребят 
занимаются в трех отделе-
ниях: художественном, му-
зыкальном, хореографиче-
ском. В школе есть детский 
хор, вокальный ансамбль 
«Созвездие», ансамбль тан-
ца «Вдохновение», ансамбль 
танца «Фаворит». Препода-
ватели и ученики занимают 
призовые места на конкур-
сах, олимпиадах, фести-
валях различного уровня. 
В 2021 году школа стала 
победителем регионально-
го этапа Общероссийского 
конкурса «Лучшая детская 
школа искусств» в Омской 
области. 

ЛаУРЕаТЫ 
БашКИРИИ

Раскрыть детский талант 
нацпроект «Культура» помог 
и в городе Янаул в Башки-
рии. Учащиеся детской школы искусств го-
рода Янаул стали победителями XVI Между-
народного конкурса детского творчества 
имени Александра Тюлькина. В Уфимской 
художественной галерее было представле-
но более 3500 работ из образовательных 
учреждений регионов России, Республики 
Беларусь, Израиля, Казахстана. Среди по-
бедителей девять работ юных художников 
Янаула. Лучшей работой признано декора-
тивное панно «Учат в школе» в номинации 
«Декоративно-прикладное искусство» в 
младшей возрастной группе. Камиль Зай-
дуллин победил в номинации «Уникальная 
графика». Еще дипломами были отмечены 
восемь работ юных талантов. Среди них: 

• Шарафисламова Элла в номинации 
«Печатная графика»;
• Гимаева Алина в номинации «Скуль-

птура»;
• Валиева Зульфия в номинации «Уни-

кальная графика».
Все учащиеся этой школы участвуют в 

разных мероприятиях района, а также в 
конкурсах и мероприятиях, 
организованных на республи-
канском уровне. По словам 
главного специалиста управ-
ления культуры Янаульского 
района Башкирии Зульфии 
Музафаровой, все до-
стижения учеников  - это в 
том числе и результат реа-
лизации нацпроекта. Так, в 
2022 году в детскую школу 
искусств Янаульского райо-
на закупили новые музыкаль-
ные инструменты и оборудо-
вание для художественных 
классов.

«Нам поступило более 15 
музыкальных инструментов - 
это фортепиано, балалайки, 
концертные баяны, аккордео-
ны, интерактивное и звуко-
вое оборудование. Еще нам 
купили электрический гон-
чарный круг, офортный ста-

нок с ручным управлением и набор для 
линогравюры», - отметила чиновница. 

КОРЕНОВцЫ  
В ОТРЕМОНТИРОВаННОЙ шКОЛЕ

После первого в своей истории капи-
тального ремонта открылась в сентябре 
детская школа искусств в станице Плат-
нировской Кореновского района Красно-
дарского края. Там сделали новую крышу, 
преобразили фасад и реконструировали 
крыльцо и вход. Всего в ней обучается 
340 ребят, 16 из них получают стипен-
дию главы района. Интересный факт: 
половина преподавателей  - это выпуск-
ники школы. 

ВиртуозноеКак национальный проект 
«Культура» возрождает 
детские школы искусств  
по всей стране.

Что входит  
в модернизацию 
ДшИ в рамках 
нацпроекта 
«Культура»:
• текущий и капи-

тальный ремонт ДШИ;
• благоустройство 

прилегающих терри-
торий; 
• покупка новых 

музыкальных инстру-
ментов;
• покупка звуково-

го и художественного 
оборудования;
• внедрение цифро-

вых технологий.

Людмила 
МИРОНЧИК, 
специалист 
Министерства 
культуры Омской 
области:

- В регионе уже капи-
тально отремонтирова-
но 36 детских школ ис-
кусств. В этом году еще 
откроем после капиталь-
ного ремонта школы в 
Исилькуле и в Омске. 
Также идет первый этап 
ремонта здания ДШИ в 
Больших Уках. Новые му-
зыкальные инструменты, 
оборудование и учебные 
материалы уже получили 
29 ДШИ области.
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Национальный 

проект «Культура» 
помогает молодежи 

в регионах 
реализовывать  
свой потенциал  

и побеждать  
в конкурсах.

Хорошие инструменты помогают виртуозу 
Льву Бакирову звучать на новом уровне.
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«Радостно, что создаются комфортные 
условия для наших детей, ощущается под-
держка государства и забота о юных талан-
тах. К тому же приятным сюрпризом для 
учащихся школы стало благо устройство 
дворовой территории и замена огражде-
ний. Благодарим за поддержку и возмож-
ность улучшить облик кузницы творческих 
кадров, в которой рождаются будущие 
кубанские звезды»,  - говорит началь-
ник отдела культуры района Анастасия  
Дорошенко.

Хор, КамчатКа  
и вулКаны

В музыкальной школе №  6 
Петропавловска-Камчатского тоже за-
вершились ремонтные работы. После 
летних каникул юные музыканты присту-
пили к учебному процессу в школе с уже 
отремонтированным концертным залом 
и фойе. Там покрасили стены, установи-
ли подвесной потолок, заменили двери и 
напольное покрытие. Также выполнили 
электромонтажные работы: теперь в му-
зыкальной школе есть возможность под-
ключения дополнительного оборудования 
для проведения мероприятий: микшерного 
пульта и колонок.

«Кроме этого, мы установили в концерт-
ном зале 120 новых кресел для зрителей. 
Их также удалось приобрести на средства 
нацпроекта. Все они имеют эргономиче-
ский дизайн, соответствуют проти-
вопожарным, гигиеническим и 
санитарно-эпидемиологическим 
требованиям. Обивка кресел 
выполнена из прочного матери-
ала, подлокотники устойчивы к 
царапинам и легко очищаются 
от пятен», - рассказала дирек-
тор музыкальной школы Галина 
Монахова.

В школе появились новые музы-
кальные инструменты - домры и пианино. 
Новый концертный рояль пока еще только 
едет на Камчатку.

Ремонту и новым инструментам радуют-
ся также ученики и их родители. Мама 
Юлия Шинкевич говорит, что теперь 
ее дочь Вероника будет выступать в об-
новленном актовом зале, где обычно про-
ходят все концерты. Там поставили новое 
фортепиано. 

«Вероника ходит в эту школу уже четыре 
года, с 6 лет. Занимается в хоровом отде-
лении. В прошлом году у них был конкурс 
хоров в колледже Петропавловска, и на-
ша школа заняла 1-е место. Скоро дети 
полетят во Владивосток на конкурс. Мы 
каждый день ходим в музыкалку, там почти 
вся наша жизнь. И как это здорово, что 
нам сделали просто шикарный ремонт. 
1 сентября пригласили родителей посмо-
треть - нам очень понравилось, детям то-
же», - поделилась впечатлениями Юлия.

С ней солидарна еще одна мама - Ана-
стасия Валяева, чьи дети Илья и Лариса 
также ходят в эту школу искусств. 

«Мои дети тоже учатся в хоровом от-
делении. На Дальневосточной олимпиаде 
хоров наш коллектив взял 1-е место. Мы 
часто выступаем - на День учителя, на День 
города, на городских праздниках. Наши 
юные таланты очень востребованы. И как 
здорово, что их школа наконец-то стала 
красивой и современной. До ремонта все 
стены были в трещинах после землетря-
сения - у нас же вулканов много, сейсми-

ческая активность высокая. А сейчас в 
школе красота», - радуется родительница.

дизайнерсКая «доминанта»
Завершился капитальный ремонт дет-

ской школы искусств «Доминанта» в селе 
Малета Забайкальского края. В учрежде-
нии заменили крышу, обновили системы 
отопления, вентиляции, водоснабжения 
и канализации, сделали ремонт в поме-
щениях. 

«Над дизайн-проектом работали мы са-
ми. Хотелось, чтобы сельские ребята с 
удовольствием бежали к нам не потому, 
что надо учиться, а потому, что хочется. 
Для жителей нашего села школа искусств 
является настоящим детским культурным 
центром, а мы и дальше готовы и будем 
стараться приобщать всех желающих к 
миру искусства»,  - рассказала директор 
учреждения Наталья Чемусова. 

В школе учатся более 100 ребят и рабо-
тают 10 преподавателей. Большая часть 
учеников обучаются по предпрофессио-
нальным образовательным программам 
в области искусств: фортепиано, народ-
ные инструменты, духовые инструменты, 
хореографическое искусство, живопись 
и декоративно-прикладное искусство. По-
мимо этого, в учреждении действуют ан-
самбль ложкарей «Наигрыш» и хореогра-
фический коллектив «Веснушки». Солисты 
школы искусств ведут активную концерт-
ную деятельность, участвуют в творческих 
конкурсах различного уровня и занимают 
призовые места. 

мосКовсКая область 
Школа искусств города Химки получила 

грант для закупки новых музыкальных ин-
струментов, оборудования и методических 
материалов. Одной из новинок стали двух-
рядные хореографические станки, которые 
установили в двух классах. Как отметила 
на открытии школы ее директор Инна 
Монастырская, эти станки позволят еще 
лучше развивать танцевальные навыки и 
улучшать координацию движений. 

А в музыкальное отделение ЦДШИ купи-
ли новые баяны и аккордеоны, учебную ли-
тературу, сборники нот и нотные тетради. 
Кроме того, там приобрели интерактивное 
оборудование, которое установят во всех 
теоретических и одном художествен-
ном классе. Новые панели разместят 
по рельсовой системе. На первом 
этаже будет интерактивный стол, где 
разместят всю информацию о школе, 
учителях и расписании занятий. Кста-
ти, в рамках программы «Культура 
Подмосковья» и при участии коллек-
тивов ЦДШИ в Химках регулярно про-
ходят выставки, конкурсы, концерты 
и театрализованные представления. 

Кстати, все директора ДШИ отме-
чают особую поддержку со стороны 
не только региональных властей, но 
и правительства РФ и АНО «Нацио-
нальные приоритеты». Благодаря ра-
боте неравнодушных людей сегод-
ня в регионах не только обновляют 
материально-техническую базу ДШИ, 
но предоставляют передовые сцени-
ческие площадки для выступления 
одаренных детей.

КреативЩиКи здесь?
Благодаря федеральному проекту «При-

думано в России» в регионах страны соз-
даются школы креативных индустрий 
(ШКИ). Это учреждения дополнительно-
го образования нового типа, призванные 
развивать творческие способности у мо-
лодежи и создавать проекты на стыке 
искусств и цифровых технологий. Школы 
открываются на базе образовательных 
учреждений культуры, домов творчества 
и методических центров. На сегодняшний 
день их уже 32. В них работают студии 
звукорежиссуры и современной элек-
тронной музыки, фото- и видеопроизвод-
ства, анимации и 3D-графики, дизайна, 
VR/AR интерактивных технологий и цех 
цифрового производства. Раньше такие 
возможности были доступны только сту-
дентам профильных колледжей и вузов. 

Дети также смогут познакомиться с 
креативными индустриями на выставке 
«Россия», которая открылась на ВДНХ 
4 ноября. Минкультуры России подго-
товило масштабную программу по пяти 
направлениям: креативные индустрии, 
музеи, библиотеки, концертные и теа-
тральные мероприятия творческих вузов, 
а также всероссийский проект «Культура 
для школьников».

Специально к вы-
ставке «Россия» на 
территории ВДНХ 
создан павильон 
«Наша культура», 
где можно будет 
ознакомиться с 
самыми значимыми 
достижениями куль-
турной жизни стра-
ны за последние 
годы, посетить вы-
ставки, послушать 
лекции, пообщать-
ся с известными 
деятелями в сфере 
культуры и поуча-
ствовать в мастер-
классах. Все это 
будет находиться в 
свободном доступе 
для посетителей.
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особенности 
школ креативных 
индустрий:
• срок обучения - 2 го-

да;
• возраст учащихся - от 

12 до 17 лет;
• направления - звуко-

режиссура, электронная 
музыка, фото- и видео-
производство, анимация 
и 3D-графика, дизайн и 
интерактивные цифровые 
технологии;
• особенности - в пер-

вый год изучают все на-
правления, во второй - то, 
что понравилось больше 
всего.

Один из лауреатов  
ДШИ «Доминанта»  

в Малете - Ярослав С.

Обновленные 
школы искусств 

становятся 
настоящими  

точками  
притяжения  

для творческих 
ребят.
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Продолжение.  
Начало в номерах «КП» 

от 10, 14, 17,  
21, 24 ноября с. г.  

и на сайте KP.RU.

Виталий СОЧКАН

НЕМЕЦКОЕ 
НАСЛЕДСТВО  
НА ПРОДАЖУ

Хочешь познакомить-
ся со страной - езжай в 
деревню. Там и люди 
проще, и откровенно по-
говорить готовы даже с 
незнакомым человеком. 
В одну такую меня и за-
вела дорога - Томашув-
Болеславецки. Офи-
циально это село, но 
по российским меркам 
скорее маленький горо-
док на 5000 человек. Тут 
стоят добротные дома с 
ухоженными дворами, 
у каждого - по две-три 
машины, вместо забо-
ров живые изгороди и 
освещенные дороги. В 
общем, все указывает 
на то, что Томашув-
Болеславецким руко-
водит хозяйственный 
человек.

Место старинное.
До 1945 года это были 

земли Германии. В на-
следство от нее достался 
дворец XIX века. Прав-
да, сейчас он в довольно 
плачевном состоянии, 
но местные говорят, что 
еще в прошлом году в 
нем жили люди. Но те-
перь тут горы мусора, 
разбитые окна, выло-
манные двери. Якобы 
какой-то меценат по-
лучил этот замок прак-
тически даром под вос-
становление, но что-то 
не задалось, и теперь 
заброшенное хозяйство 
выставлено на прода-
жу за немалые деньги  
(а может, это и был 
план?).

В этой деревеньке-
городке и живет мой 
старинный друг, у кото-
рого на время моего пу-
тешествия по Польше я 
остановился погостить.

- Засуха в этом году. 
Вот грибов и очень ма-
ло, - жалуется он после 
нашей прогулки по ле-
су: мы набрали совсем 
немного белых.

За свою почти 800-лет-
нюю историю этот на-
селенный пункт видел 
много чего. Проходили 

тут и голодные «марши 
смерти», когда - после 
окончания Великой 
Отечественной - поляки 
выгоняли местных нем-
цев из своих домов без 
вещей. И что бы сейчас 
ни утверждало польское 
руководство, но этни-
ческие чистки прово-
дили именно польские 
власти. Нацисты с по-
ляками, безусловно, 
тоже были крайне же-
стоки, но факт изгна-
ния мирных жителей с 
детьми на улицу - это 
исторический факт. 
На их места заселя-
лись поляки, с началом 
оккупации бежавшие  
в Югославию.

Сейчас о немецком 
прошлом в Томашу-
ве напоминают лишь 
несколько домов не-
мецкой постройки да 
заброшенный старин-
ный костел.

«МЕНЯ НАЗВАЛИ  
В ЧЕСТЬ ТАНКИСТА»

Воскресенье - не 
лучший день для 
прогулки туриста по 
таким маленьким го-
родкам - даже воды не 
купишь, ведь магази-
ны закрыты. В этот 
день поляки обяза-
ны посещать толь-
ко костел. Но один 
открытый магазин я 
все-таки нашел. Ку-
пил сок и располо-
жился на лавочке у 
реки изучать историю 
Томашува.

Рядом оказалась груп-
па из пяти молодых 
людей и нескольких 
девушек. Они весело 
разговаривали, что-то 
обсуждали, смеясь. У 

меня зазвонил телефон, 
я ответил на русском, 
молодежь, услышав, 
приумолкла. Когда я за-
вершил разговор, один 
из молодых людей по-
дошел ко мне и поздо-
ровался, с сильным ак-
центом, но по-русски:

- Вы из России? - 
спросил он.

Я ответил утверди-
тельно, но напрягся, 
ожидая обвинений в 
имперскости и прочих 
претензий в захвате чу-
жих стран.

Но все пошло совсем 
не так:

- Меня зовут Янек, - 
парень улыбнулся, буд-
то показывая мне свои 
зубы. - Помните такой 
фильм «Четыре танки-

ста и собака»? Так вот 
меня в честь одного 
из героев фильма так 
и назвали. Моя мама 
преподавала русский 
язык, сейчас она уже на 
пенсии, но к русскому 
языку и культуре питает 

большое уважение. Она 
и меня русскому языку 
обучила, хоть это сейчас 
и не модно в Польше.

Подошли остальные 
ребята, расселись во-
круг меня и мы разго-
ворились. Янек задавал 
мне вопросы, внима-
тельно слушал мои от-
веты, а потом переводил 
все своим друзьям.

«МЫ ВСЕ ПОНЯЛИ»
- Мы следим за рос-

сийскими новостями 
через интернет, - рас-
сказывал он. - Хоть это и 
трудно, но мы находим 
возможности. У вас поч-
ти каждый день говорят 
о том, что построено 
какое-то новое пред-
приятие, то есть санк-

ции вас только укре-
пляют, вы становитесь 
сильнее, развивая ту или 
иную отрасль промыш-
ленности…

Янек как будто зави-
довал жизни в России.

- А от наших властей 

последний год мы слы-
шим лишь одно: будет, - 
сокрушался парень. - 
Но это «будет» не дает 
никаких результатов: 
ни новых предприя-
тий, укрепляющих нашу 
экономику, а соответ-
ственно и нашу неза-
висимость, нет никаких 
сдвигов. Наше прави-
тельство лишь просит 
деньги у Евросоюза. Ра-
стут цены, стало меньше 
работы. Молодежь разъ-

езжается. Жить стало  
тяжелее.

В эту минуту захо-
телось молодого по-
ляка как-то утешить, 
приобнять за одно 
плечо. Но я не стал. 
Очень уж щекотли-
вая тема. Потом ре-
бята сами заговорили 
про нашу спецопе- 
рацию:

- Вы знаете, - ска-
зал молодой человек. - 
Поначалу, конечно, 
было много негатива в 
сторону России. Но по 
прошествии года мно-
гое стало понятным, 
мы на многое стали 
смотреть по другому.
По словам Янека, ма-

ма много рассказыва-
ла ему, как Советский 
Союз помогал Поль-
ше, сколько строил тут 
предприятия:

- Благодаря СССР 
Польша была крепкой 

державой с развитой 
экономикой, - пришел 
в выводу мой собесед-
ник. - Мы видим, как 
изменилось отноше-
ние к нам, к полякам, 
со стороны нашего го-
сударства, и сколько 
преференций получает 
Украина. Она как бед-
ный родственник: все 
просит и ей все мало.

«ЗА ЧТО ГИБНУТ 
ПОЛЯКИ»

- Многие предприятия 
нашего региона рабо-
тали с Россией, Украи-
ной, - рассказали мне 
ребята. - Сейчас этого 
нет, одни закрываются, 
другие - на грани бан-
кротства. Пытаются на-
ладить сбыт продукции 
в Германию, но там есть 
свои производители, 
которым так же нелег-
ко из-за санкций про-
тив России. В Польше 
сейчас практически нет 
ничего своего, и никак 
не развивается. Польша 
всегда была аграрно-
промышленной стра-
ной. Наши фермеры 
отправляли в Россию 
яблоки, картофель. Те-
перь наши фермеры на-
чинают бедствовать из-
за резко увеличившихся 
поставок украинского 
зерна и другой сельско-
хозяйственной продук-
ции. Почему мы должны 
помогать чужим и при 
этом ущемлять своих? 
По телевидению каждый 
день идут репортажи с 
фермерами, которые  
против украинского им-
порта.

- Украинские нацио-
налисты во время войны 
убивали поляков тыся-
чами. За что на Украине 
сейчас гибнут поляки? 
Русские не делали и 
не делают ничего пло-
хого для Польши, а на 
Украине сейчас опять у 
власти нацисты. Война 
всегда плохо, и она ни к 
чему хорошему не при-
ведет, - завершил беседу 
Янек.

Мы простились, мне 
молодые люди пожела-
ли хорошего отдыха, я 
им - крепкого здоровья 
и хорошего настроения.

- Хорошо что вы прие-
хали к нам, сможете рас-
сказать у себя в России, 
что у простых людей в 
нашей стране нет нена-
висти к России, - сказал 
Янек на прощание.

«Расскажите своим,  
что у простых людей  
нет ненависти к России»

ЧАСТЬ 
6

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам  
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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К концу войны на территории Польши 
жило больше 4 млн немцев - в основном 

на переданных ей германских территориях. 
Большую часть из них просто выгнали. Люди 
уходили пешком со всем, что могли унести.

Герои сериала «Четыре танкиста и собака» -  
Гжегорж, Густлик, Ярош и Янек (слева направо) -  

были культовыми для всех соцстран.  
В честь этого Янека из кино и назвали 
собеседника нашего корреспондента.
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- Владимир Дмитриевич, 
насколько изменился коро-
навирус и реакции нашего 
организма на него за про-
шедшие годы?

- С одной стороны, мы 
видим, что возбудитель 
ковида эволюционирует 
в сторону снижения ле-
тальности. С другой сто-
роны, он перестал быть 
абсолютно новым, неопо-
знаваемым врагом для на-
шей иммунной системы. 
После прошлых случаев 
заболевания, вакцинации 
сохраняется часть анти-
тел, а также более долго-
срочный Т-клеточный 
иммунный ответ. Поэтому 
большинство из нас име-
ют минимальный уровень 
защиты от инфекции. Та-
кого количества леталь-
ных исходов, тяжелых 
осложнений, требующих 
госпитализации и реани-
мации, сегодня уже нет.

Однако COVID-19 не 
стоит недооценивать. Он 
по-прежнему отличается 
и от обычных простуд, 
и от гриппа. Как по ха-
рактеру болезни, так и по 
возможным последстви-
ям. Вот пять главных от-
личий:

«Корона» 
провоцирует 

системные 
воспаления

- В  отличие от обычных 
ОРВИ, которые могут вы-
звать локальное воспаление 
(в основном повреждаются 
слизистые оболочки), при 
ковиде, даже его современ-
ных «более легких» вариан-
тах, нередко развиваются 
системные воспалительные 
реакции,  - поясняет доктор 
Бекетов. - У пациентов значи-
мо повышается С-реактивный 

белок (показатель уровня вос-
паления в организме. - Ред.).

Нарушается 
кровоснабжение 
органов

Важная особенность в том, 
что коронавирус способен 
вызывать васкулопатии. 
Упрощенно говоря, это вос-
паление внутренней выстилки 
кровеносных сосудов. А со-
суды у нас во всех органах, 
включая мозг. Если у чело-
века есть предрасположен-
ность к повреждению сосу-
дов (атеросклероз, диабет, 
курение, ожирение), то на фо-
не васкулопатии развиваются 
микротромбозы. Нарушается 
кровоснабжение различных 
органов, проницаемость кле-
точных мембран. Это, в свою 
очередь, мешает их нормаль-
ной работе по передаче пи-
тательных веществ и удале-
нию токсинов. Когда больные 
жалуются на состояние «как 
будто грузовик переехал», 
все болит, то нередко при-
чина как раз в общей инток-
сикации и микротромбозах. 
В таких случаях по медпока-
заниям могут потребоваться 
антикоагулянты, а в ряде си-
туаций  - также стероидные 
препараты (гормональные 
противовоспалительные).

Риск тромбозов
Третье серьезное от-

личие - сгущение крови при 
ковиде, которое сохраняется 
в том числе при «омикроне». 
Такой распространенности 
и  выраженности, как при 
коронавирусной инфекции, 

мы не видим ни при ОРВИ, 
ни при гриппе. Поэтому 
при определенных симпто-
мах, а также пациентам из 
групп риска рекомендуется 
анализ крови на показате-
ли Д-димер и фибриноген. 
Они помогают оценить риск  
тромбозов.

Поражения 
сердца, диабет, 
бессонница

Другая особенность кови-
да  - характерные для него 
осложнения. Наша клиниче-
ская больница Сеченовского 
университета специализиру-
ется на аутоиммунных пора-
жениях. И мы наблюдаем рост 
таких заболеваний. В частно-
сти, аутоиммунных миокар-
дитов (поражений сердечной 
мышцы). Также растет число 
случаев диабета, особенно 
у пожилых людей. Тут ковид 
скорее служит не причиной, 
а триггером, спусковым крюч-
ком. То есть без него болезнь 
могла бы начаться на много 
лет позднее. Также я веду 
приемы как клинический пси-
холог и вижу заметный рост 
тревожных расстройств, ко-
торые приходят после пере-
несенного ковида и надолго 
задерживаются. Много людей 
страдают от бессонницы.

Убийственный 
ковид

Наконец, еще одна важная 
характерная черта - повышен-
ная летальность. Даже сегод-
ня у ковида она по-прежнему 
выше, чем при гриппе. Не го-
воря уже о других ОРВИ.

Здоровье

Доктор БЕКЕТОВ: 
даже «легкие» 

варианты грозят 
системным 

воспалением.

- Владимир Дмитриевич, какой 
инкубационный период у нынешних 
вариантов «омикрона»?

- Точных данных о последних вариан-
тах - «кракен», «пирола» - пока нет. Но 
в целом для «омикрона» это максимум 
72 часа, то есть трое суток. В среднем 
около полутора суток, примерно как 
у гриппа.

Как быстро после заражения появят-
ся симптомы у конкретного пациента, 
зависит от ряда причин: вакцинирован 
ли он, какую дозу вируса он схватил, 
насколько в принципе человека уязвим 
для вируса. В группе риска те, кто недо-
сыпает, находится в стрессе, нездорово 
питается, мало двигается.

- Если мимо прошел больной 
и прямо на тебя пару раз кашля-
нул - заразиться можно?

- Опять же все индивидуально, зависит 
от организма человека. Кроме того, на 
вероятность заразиться влияет влаж-
ность в помещении (чем она выше, тем 
ниже риск), циркуляция воздуха (чем луч-
ше проветривание, тем меньше угроза), 
время экспозиции (то есть нахождения 
рядом с больным) и индивидуальная за-
щита (респиратор, маска). В принципе 
2 - 3 вдохов инфицированного аэрозоля 
потенциально может быть достаточно, 
чтобы заразиться. Поэтому, если вокруг 
есть кашляющие-чихающие, я призы-
ваю обязательно носить респираторы 
и маски.

Минимальная защита есть почти у всех
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Вернут ли масочный  
режим, скоро ли 
достигнем пика 

заражений и когда ковид пойдет  
на спад - прогноз вирусолога  

на сайте

Пять опасных отличий 
ковида от гриппа и простуд

- Длительная тревога, стрессовая реакция 
приводит к угнетению многих функций 
в организме, - поясняет Владимир Бекетов. - 
Страдает иммунная система, нередко 
происходят гормональные сбои, нарушается 
работа нервной системы. Управление организмом 
переходит в стресс-режим. Доказано, что это 
способствует открытию входных ворот 
для инфекций и повышает риск осложнений. 
Поэтому, если у вас повышена тревожность, 
советую пройти тест «Госпитальная шкала 
тревоги и депрессии (HADS)» (его можно найти 
на различных сайтах в интернете). 
Если по этой шкале у вас набирается 
8 и более баллов, рекомендую 
обратиться к врачу - неврологу, 
психологу, психиатру. 
Игнорирование проблем загонит их вглубь.
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ВАЖНО!

ТРЕВОГА И СТРЕСС 
ОТКРЫВАЮТ ВОРОТА 
ДЛЯ ИНФЕКЦИИ

Анна ДОБРЮХА

На днях исполнилось четыре года с того 
дня, когда в Китае официально был выяв-
лен первый случай COVID-19. Чего только 
не пережило человечество за прошедшее 
время. А сегодня многие люди относятся 
к «короне» как к обычной простуде. Между 
тем у исследователей и врачей накапли-
вается все больше данных о неведомой до-
селе инфекции и ее последствиях. На что 

в самом деле способен сейчас ви-
рус и как себя правильно вести, 
чтобы не подорвать здоровье? 
Об этом мы поговорили с доцен-
том Сеченовского университе-

та, врачом-пульмонологом, 
кардиологом, клиническим 
психологом, кандидатом 
медицинских наук Влади-
миром Бекетовым.

- Вот, 
внученька, 
на пятый  
Новый год 
приходим,  

а ковид 
все здесь!

У кого выше 
риск заразиться
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Надежда ИВАНОВА

В личных аккаунтах губернато-
ра Иркутской области Игоря Кобзе-
ва в социальных сетях 8 ноября про-
шел прямой эфир, во время которого 
главе региона поступило очень много 
обращений от жителей Иркутского 
района. Тогда Игорь Иванович при-
нял решение провести там в самое 
ближайшее время выездное заседание 
правительства Приангарья, чтобы на 
месте более детально обсудить все про-
блемные вопросы. Сказано - сделано. 
25 ноября в рабочий поселок Маркова 
отправился председатель правитель-
ства Константин Зайцев, а вместе с 
ним профильные министры, мэр Ир-
кутского района Леонид Фролов, глава 
Марковского муниципального образова-
ния Татьяна Макаревич и депутаты 
Законодательного Собрания региона. 
Рассказываем о главных моментах, 
которые обсуждались.

МЕСТО ПРИТЯЖЕНИЯ
Не секрет, что сегодня Иркутский 

район прирастает небывалыми тем-
пами. Близость к областному центру 
позволяет местным жителям рабо-
тать в городе, а жить с комфортом в 
собственном доме. Так, по данным 
Татьяны Макаревич, каждый год на-
селение Маркова увеличивается на 
пять тысяч человек - сегодня здесь 
фактически проживает около 65 ты-
сяч человек.

- Мы не должны сдерживать же-
лание людей переехать в Иркутский 
район, мы должны это поддерживать 
и управлять ситуацией, - отметил 
Константин Зайцев. - Для этого дол-
жен быть системный и комплексный 
подход. И сегодня только через ин-
струмент территориального планиро-
вания и только под комплексное раз-
витие территории будут выделяться 
участки в Иркутском районе. Кроме 
того, в ближайшие три года будем 
заниматься социальной инфраструк-
турой и просить депутатов Заксобра-
ния поддержать наши приоритеты в 
строительстве и модернизации соц-
объектов Иркутского района, в част-
ности, Марковского муниципального 
образования.

Комфортная жизнь - это прежде 
всего развитая коммунальная инфра-
структура. Местной администрации 
рекомендовано организовать рабо-
ту по постановке на учет бесхозых 
объектов электросетевого хозяйства, 
в том числе с привлечением мер го-
сударственной поддержки из област-
ного бюджета. По данным министра 
жилищной политики и энергетики ре-
гиона Анатолия Никитина, на эти цели 
из областного бюджета выделяется 
субсидия: в 2024 году для помощи 
муниципалитетам Иркутской области 
в постановке на учет и оформлении 
права собственности на бесхозные 
объекты коммунальной инфраструк-
туры планируется выделить 10 мил-
лионов рублей.

- У нас 21 муниципалитет, район 
развивается высокими темпами, - 
подчеркнул мэр района Леонид Фро-
лов. - Нам не хватает как социальной 
и инженерной инфраструктуры, так и 
транспортной обеспеченности. Впер-

вые в этом году в район приезжает 
большая делегация регионального 
правительства, всех служб и ведомств, 
чтобы на месте оценить ситуацию и 
выработать совместные решения.

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Не менее важно и развитие со-

циальной инфраструктуры: многие 
обращения к губернатору касались 
нехватки мест в детских садах, не-
обходимости строительства новых 
школ.

Участники выездного совещания 
посетили Марковскую среднюю шко-
лу. Учреждение нуждается в ремонте 
фасада и благоустройстве территории. 
Соответствующая документация уже 
готова и проходит госэкспертизу, по-
сле чего будет обсуждаться вопрос о 
включении объекта в федеральную 
программу «Модернизация школь-
ных систем образования».

Как доложил министр образования 
Иркутской области Максим Парфенов, 
сейчас в Иркутском районе строят-
ся три объекта образования: школа 
на 352 места в микрорайоне Совре-
менник в поселке Дзержинске и два 
детских сада - в деревне Усть-Куде на 
145 мест и в рабочем поселке Маркова 
на 240 мест.

- Подрядчик пообещал, что все ра-
боты по капремонту в детском саду в 
Маркова будут закончены до конца 
декабря, чтобы в начале следующего 
года ребятишки пошли уже в обнов-
ленное здание, отметил Константин 
Зайцев. - И мы, конечно, знаем, что 
школ в Иркутском районе не хвата-

ет. В работе правительства Иркут-
ской области мы ставим в приоритет 
строительство новых объектов обра-
зования, чтобы снять напряжение, 
которое сегодня есть в этом вопросе.

ЧИСТОТА
Неоднократно в социальных сетях, 

в телеграм-канале губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзева граж-
дане жаловались на нехватку контей-
нерных площадок и проблему вывоза 
ТКО именно из Иркутского района, 
в частности Марковского муници-
пального образования.

По данным Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Иркутской 
области, на территории Иркутского 
района находится 1013 контейнерных 
площадок и 2903 контейнера. В Мар-
кова - 93 контейнерные площадки и  
397 контейнеров. Необходимо еще 
как минимум 150 контейнеров и 27 
площадок. В ближайшие два года на 
решение этой проблемы из област-
ного бюджета будет выделена соот-
ветствующая субсидия. Речь идет не 
только об этом населенном пункте: 

четыре муниципальных образования 
Иркутского района получат на эти 
цели 14 миллионов рублей.

- Со стороны правительства обла-
сти делается все возможное для под-
держки Иркутского района, деньги на 
создание площадок и закупку контей-
неров для ТКО выделяются, - отметил 
Константин Зайцев. - Но вопросы с 
мусором в муниципалитете, как ви-
дим, пока до конца не решены. И ре-
шать их необходимо в правовом поле. 
Властям района и муниципалитета 
нужно усилить эту работу в интересах 
жителей, разъяснять им, почему мы 
действуем так или иначе.

ДОРОГИ
Еще одна сложность, с которой 

приходится сталкиваться местным 
жителям, - состояние местных до-
рог, многие из которых проходят по 
территории частного сектора.

За три года в Маркова планируется 
отремонтировать 13 автомобильных 
дорог, в том числе в СНТ. На эти цели 
до 2025 года из областного бюджета бу-
дет выделено 238,6 миллиона рублей. 
Работы проведут в рамках программы 
«Транспортный каркас Иркутской об-
ласти». По этой программе средства 
получают населенные пункты, где 
проживает не менее шести тысяч че-
ловек. Причем какие именно дороги 
нуждаются в ремонте в первую очередь, 
определяют именно местные власти.

- Транспортный каркас Иркутской 
области - это сеть автомобильных до-
рог местного значения с наибольшей 
интенсивностью, - пояснил Констан-
тин Зайцев. - Это те дороги, по кото-
рым каждый день тысячи людей едут 
на работу, в школы, детские сады. И, 
конечно, они имеют большое соци-
альное значение. С этого года ежегод-
но выделяем субсидии на приведение 
автомобильных дорог, входящих в 
транспортный каркас, в нормативное 
состояние. Задача района - правильно 
определять приоритеты, вовремя и 
эффективно использовать выделяе-
мые средства.

Так, в этом году в Маркова смогли 
отремонтировать 1,5 километра улиц, 
три участка. Всего на это было израс-
ходовано 53 миллиона рублей. В 2024 
году территория получит более 100 
миллионов. Администрация Маркова 
намерена отремонтировать участки 
автодорог общей протяженностью 
7,7 километра.

28.11.2023 Региональная жизнь

Разобраться на месте: правительство Иркутской области 
провело выездное совещание в Иркутском районе

Один из обсуждаемых 
вопросов - строительство 
новых школ и детских 
садов в Иркутской районе.
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Выездное совещание правительства региона прошло в Иркутском районе по поручению губернатора Игоря Кобзева.
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СКАЗАНО
Константин ЗАЙЦЕВ, 
председатель правительства 
Иркутской области:

- По результатам сегодняшнего 
совещания мы должны представить 
взвешенные предложения и решения 
губернатору Игорю Ивановичу Коб-
зеву для принятия им политических 
и управленческих решений.



Марина АНИКЕЕВА

...Уже на подступах к выставке чув-
ствуешь запах детства - так прекрасно 
и сладко могут пахнуть только здеш-
ние, самые вкусные пончики в мире... 
Обоняние и память нас не обманы-
вают - не сомневайтесь!

Ново-ПростоквашиНо: 
и Покажут, и Научат

В деревне есть свой агрохолдинг 
«Печкино», животноводческая фер-
ма, теплица, а также школа, детский 
сад, поликлиника, развлечения и ры-
балка.

Несмотря на отсыл к любимо-
му мультфильму, здесь все по-
настоящему: животные, сыры, хлеб, в 
деревне живет деятельный почтальон 
Печкин, который приглашает публи-
ку поучаствовать в мастер-классах по 
приготовлению хлеба и сыра, послу-

шать народную музыку, попробовать 
себя в роли тракториста или капитана 
судна на специальных симуляторах.

Кстати, с Печкиным можно обсу-
дить, каково это - быть фермером, 
жить и трудиться в деревне. А можно - 
и это, наверное, даже лучше - пройти 
иммерсивные квесты «Я хочу жить 
и работать в деревне» и «Я хочу стать 
фермером», чтобы погрузить себя, 
так сказать, в предлагаемые обстоя-
тельства и понять, смогли бы вы стать 
деревенским жителем и организовать 
свой бизнес.

Здесь же непременно нужно отве-
дать пончики и пышки из россий-
ской пшеницы и запить напитками из 
дикоросов русских лесов. Все стоит 
по 5 - 20 рублей. Не иначе как сам 
Матроскин собирал ягоды для этих 
морсов и тесто для пирогов ставил.

Хлеб По-ПрежНему голова
Красочная интерактивная выстав-

ка в обновленном и очень наряд-
ном павильоне № 51 представляет 
путь зерна от селекции до экспорта 
во множество стран мира. Здесь ста-
новится понятно, что выращивание  
хлеба - сложный и технологичный про-
цесс. Кстати, экспозиция в этом па-
вильоне - одна из самых красивых 
и мультимедийных на форуме «Рос-
сия». Так, здесь создано простран-
ство, сочетающее элементы реального 
пшеничного поля, и панорамное ви-
део, что создает эффект полного погру-
жения - впечатляющие фотографии 
и селфи посетителям обеспечены!

Рассматривая детальный инте-
рактивный макет зернового термина-
ла, можно узнать, как зерно готовится 
к отправке в другие страны. Кроме того, 
на втором этаже павильона проводятся 
дегустации блюд из российской рыбы 
и морепродуктов. Гостям предлагают 
попробовать уху из трески, сайды и кам-
балы, филе горбуши с пряными трава-
ми, салат из командорского кальмара 
с цитрусовой заправкой, а также десерт 
и напиток. И все это - за 150 рублей.

о лошадяХ сквозь века
История и развитие отечественно-

го коневодства представлена сразу 
в двух павильонах Центра нацио-
нальных конных традиций. В первом 
в России интерактивном Музее ло-
шади расскажут об этапах эволюции 
лошадей и фактах из их биологии, 
о конных профессиях и школах вер-
ховой езды, покажут репродукции 
картин и скульптур, центральной фи-
гурой в которых выступает лошадь.

В Демонстрационной конюшне 
гости познакомятся с различны-
ми породами лошадей, правилами 
их содержания, рационом пита-
ния и распорядком дня, узнают об 
устройстве современной конюшни 
и снаряжения для лошади.

Это «ж-ж-ж» НесПроста
Масса интересных подробностей 

о жизни трудяжек-пчел и этапах из-
готовления меда открывается по-
сетителям в павильоне «Пчеловод-
ство». Оказывается, пчелы, как те же 
лошади и коровы, тоже делятся на 
породы: среднерусская, серая горная 
кавказская, желтая кавказская, кар-
патская, степная украинская и т. д. 
Всего в природе насчитывается более 
20 тысяч видов, включая диких пчел. 
А все высокопродуктивные - резуль-
тат тщательной селекции.

На выставке расскажут о биологии 
и разведении пчел, о современных 
технологиях сбора меда и контроля 
его качества. И, конечно, угостят про-
дукцией из разных регионов страны.

сюда сПециальНо  
звать Не Надо

Павильон № 510 «Главвино» да-
же описывать не будем. На дегуста-
цию отечественных вин и на рассказ 
о виноделии в России, в успехе ко-
торого так был уверен (и не напрас-
но!) Лев Голицын, народ и без того 
идет валом.

Ну а что? Вкусно. Празднично. Весе-
ло. Приходите и вы - есть и пить свое!

спецвыпуск

28 ноября 2023 года

где и что 
посмотреть? 
Экспозиция «есть свое!» 
занимает довольно 
большую площадь вдНХ:

• «Деревня Ново-Простоквашино» - про-
тотип современной деревни, который 
расположился на 4 гектарах;
• исторический и только что отрестав-

рированный павильон № 51 «Мясная 
промышленность» - здесь располага-
ются локации «Зерно» и «Экспорт»;
• павильоны № 42 и № 43 - Центр нацио-

нальных конных традиций, где располо-
жены первый в России интерактивный 
Музей лошади и конюшня;
• павильон № 28 «Пчеловодство» - все 

о самых лучших пчелах;
• павильон № 510 «Главвино» - исто-

рия виноделия в России.
Каждая локация посвящена 

определенному направлению 
в агропроме и рассказывает 
о его главных достижениях. 
Все вместе они складывают-
ся в маршрут Большого кве-
ста - найти его точки поможет 
специальная карта, которую 
можно получить в любом из 
павильонов Минсельхоза.

За каждый пройденный этап по-
лагается наклейка 
на карту и кружка, 
а за полное про-
хождение квеста, 
который охватыва-
ет пять павильо-
нов экспозиции, 
можно получить 
большой подарок.

Россия всегда была одной из глав-
ных аграрных держав в мире. С та-
кой огромной территорией это и не-
удивительно. А чем сейчас гордится 
оте чественный АПК? Можем ли мы 
прокормить себя? Как сегодня раз-
виваются сельские территории стра-
ны? На эти и другие вопросы каждый 
найдет для себя ответы на экспозиции 
Минсельхоза «Есть свое!» на ВДНХ.

На вдНХ в рамках выставки-
форума «россия» минсельхоз 
представил экспозицию «есть 
свое!». москвичи и гости столицы 
сейчас только о ней и говорят.

Будем есть 
и пить свое!

как посетить 
мастер-класс

Бесплатные мастер-классы по 
хлебопечению и  сыроварению 
проходят ежедневно, кроме поне-
дельников, в 11.00, 14.00 и 17.00. 
Записаться на участие можно 
в точках проведения занятий.
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Елена МАКСИМОВА

Те, кто пережил «лихие девяно-
стые», хорошо помнят «ножки Бу-
ша» - знаменитые окорочка амери-
канского производства, которыми 
в основном и была представлена ку-
рятина на наших прилавках. Тогда 
сложно было предположить, что через 
несколько десятилетий Россия войдет 
в топ-5 крупнейших мировых про-
изводителей мяса птицы. При этом 
спрос, в частности на куриное мясо, 
у нас по-прежнему растет - есть куда 
развиваться дальше.

От импОрта 
к самООбеспечению

Как показывают данные Росстата, 
с 2010 года производство мяса пти-
цы в России сельхозорганизациями 
практически удвоилось (см. графику). 
Что позволило резко сократить им-
порт курицы и, наоборот, начать на-
ращивать экспорт. В 2022 году объем 
импорта мяса птицы составил поряд-
ка 50 тысяч тонн (преимущественно 
из Белоруссии) - совершенно ни-
чтожная цифра в сравнении с объ-
емами собственного производства 
в миллионах тонн.

В последние годы заговорили о на-
сыщении рынка и даже перепроиз-
водстве. Но не тут-то было. Спрос на 
мясо птицы тоже стал расти ускорен-
ными темпами. Спрос, например, на 
мясо бройлеров сейчас выше, чем их 
предложение.

желаем еще!
В 2022 году 

среднестатисти-
ческий россия-
нин съел в сред-
нем 35 кило мяса 
птицы. Это на 2% 
больше, чем годом 
ранее. 

Заметим, что 
в 2013 году тот же наш 
среднестатистический 
гражданин употреблял за 
год менее 30 кг птицы. То 
есть увеличение роли именно 
этого вида мяса в нашем рацио-
не действительно налицо.

Около 90% из этих съеденных кило-
граммов - курица. На втором месте - 
индейка. Кстати, по ее производству 
Россия в 2022 году заняла первое ме-
сто в Европе и второе в мире (после 
США). На остальную птицу - утку, 
гуся и всякую экзотику типа перепе-
лов - приходится в совокупности не 
более 5%. Но, так или иначе, когда 
мы говорим о росте потребления мя-
са птицы, это подразумевает прежде 
всего мясо бройлеров. 

Для увеличения потребле-
ния курицы есть много пред-
посылок. Курятина была 
и остается самым доступным 
по цене мясом. И подходит 
практически всем потребите-
лям - включая тех, кто придер-
живается диеты, по каким-то 
причинам не ест красное мясо 
или не употребляет свинину 
по религиозным соображе-
ниям.

кредиты на брОйлерОв 
и нОвые плОщадки

В Минсельхозе уже неод-
нократно говорили о планах 
по дополнительному увели-
чению производства мяса 
птицы - чтобы полностью за-
крывать растущие внутрен-
ние потребности. В середине 
ноября ведомство объявило, 
что расширит направления 
целевого использования 
льготных инвесткредитов для 
производителей бройлеров. 
Подготовлен проект приказа, 
согласно которому с 1 дека-
бря 2023 года производите-
лям бройлеров и продуктов 
их переработки будут доступ-
ны инвесткредиты на техни-

ку и оборудование, строительство 
и реконструкцию птицеводческих 
комплексов. В ведомстве уверены, 
что наряду с другими доступными 
мерами поддержки это будет спо-
собствовать росту производства мя-
са бройлеров.

а чтО прОизвОдители?
Группа «Черкизово», крупнейший 

отечественный производитель мяс-
ной продукции, ранее сообщила об 
открытии нового комплекса по выра-
щиванию бройлеров в Лебедянском 
районе Липецкой области. Комплекс 
открыт в октябре на территории, ко-
торая раньше использовалась для 
содержания родительского стада. 
Инвестиции в реконструкцию пре-
высили 400 млн рублей.

Дополнительные мощности по-
зволят компании в 2024 году при-
мерно на 10%, или 12 тысяч тонн 
в год, увеличить объем производства 
мяса курицы в Липецкой области. 
В 2022 году Группа произвела здесь 
120,9 тысячи тонн в живом весе, уже 
заняв первую строчку в регионе (бо-
лее 60% от всего произведенного там 
мяса птицы).

Группа также расширяет производ-
ство мяса птицы в Алтайском крае. 
В 2022 году принадлежащее компа-
нии предприятие «Алтайский брой-
лер» выпустило около 67 тыс. т пти-
цы в живом весе, а в 2023 году объем 
производства составит уже свыше 80 
тыс. т. В рамках инвестпроекта по раз-
витию «Алтайского бройлера» были 
построены шесть новых птичников, 
модернизированы перерабатывающий 
комплекс и комбикормовый завод. 
Сейчас реализуется второй этап ин-
вестпроекта. Планируется построить 
две новые откормочные площадки на 
12 птичников каждая. С ними алтай-
ское предприятие в перспективе смо-
жет ежегодно производить 115 тыс. 
тонн мяса птицы в живом весе в год.

С учетом птицеводческих предпри-
ятий в других российских регионах 
только «Черкизово» может выпускать 
в год более 1 млн тонн мяса бройле-
ров. А поскольку это не единствен-
ный в России крупный производи-
тель, вполне можно рассчитывать на 
еще более существенный рост произ-
водства в перспективе.

 ■ нагляднО

рост производства 
мяса птицы в россии
(в убойном весе, тыс. тонн за год)

Год Сельхозорганизации Хозяйства всех 
категорий

2010 2515,7 2855,4

2011 2856,3 3213,2

2012 3254,7 3632,2

2013 3459,3 3838,9

2014 3776,5 4164,3

2015 4148,9 4540,9

2016 4232 4622,4

2017 4552,2 4941

2018 4596 4980

2019 4628 5014,3

2020 4624,7 5016,3

2021 4683,1 5077,5

2022 4925,1 5308,2

Данные Росстата.

2
крупный план

Курица лидирует  
и наращивает  
отрыв 

кстати

в последние годы 
производство 
и потребление мяса 
птицы в нашей стране 
непрерывно растет. 
а какая ситуация 
в отрасли 
сейчас, каковы 
перспективы 
ее развития?

Аналитики theWORLDMAPS (творческий 
проект, где интересные данные визуали-
зируются на картах) изучили статисти-
ку Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации Объединенных 
Наций (ФАО) по потреблению разных 
видов мяса и рыбы по странам мира. 
И выяснилось, что самое популярное 
мясо - курятина. У нее первое место по 

потреблению в 70 странах. Рыба и мо-
репродукты преобладают в 56 странах, 
свинина - в 29, говядина - лишь в 23.

Интересны и данные по объемам по-
требления. В Израиле, например, съе-
дают почти 70 кило курятины в год на 
человека. А в Штатах - около 60 кг. Так 
что нам с 35 кг на душу, можно сказать, 
есть куда расти.

самое популярное в мире

Всего за несколько лет 
 Россия вошла в топ-5 
 крупнейших мировых 

производителей мяса птицы.

 ■тОп-10

регионы-лидеры 
по производству 
мяса птицы 
в 2022 году
(в живом весе, тыс. тонн)

1. Белгородская обл. 817,8

2. Ставропольский край 385,6

3. Тамбовская обл. 385,3

4. Пензенская обл. 350,4

5. Краснодарский край 327,7

6. Ленинградская обл. 305,5

7. Брянская обл. 300,4

8. Челябинская обл. 268,8

9. Республика Мордовия 254,4

10. Республика Марий Эл 240,8
Данные Росстата.
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Ксения ТимаКова

«Мой главный мотиватор 
в жизни - это моя дочь», - рас-
сказывает Белла Тверитнева, 
сотрудница Группы, один из 
кураторов проекта «Неж-
ность». Он запущен в 2023 
году для поддержки и моти-
вации женщин и расширения 
перечня возможных профес-
сий для них.

Белла начала работать на 
одном из предприятий ком-
пании отловщиком птицы 
в 2008 году.

- Когда я пришла сюда, доч-
ке было четыре годика, и, как 
любой маме, мне хотелось, 
чтобы дочь ни в чем не нужда-
лась, - рассказывает она. - Мне 
тогда было 28 лет. Пришла из-
за хорошей зарплаты. К новой 
работе привыкла довольно бы-
стро: для адаптации потребо-
валась пара-тройка недель.

В агрохолдинге Белла по-
строила хорошую карьеру. 
Начинала простым рабочим, 
через два года стала бригади-
ром, потом перешла в масте-
ра и дальше - вверх. Сегодня 
Белла Тверитнева - руководи-
тель службы отлова и доставки 
птицы в Группе «Черкизово».

Рост только 
пРиветствуется

- Для карьерного роста в на-
шей компании никаких слож-
ностей нет, нужно лишь иметь 
желание обучаться, - уверена 
собеседница «КП». - Если есть 
потенциал и есть желание, то 
всегда можно вырасти. Тем бо-
лее Группа всеми руками за: 
помогает, дает возможности 
для развития.

В чем состоит работа отлов-
щика птицы? В корпусе выра-
щивания птицы нужно курицу 
за курицей перенести в ящи-
ки, которые подвозят на по-
грузчике. Дальше контейнеры 

грузят на машины и везут на 
завод. Для такой работы тре-
буются сноровка и выносли-
вость. За один раз отловщик 
поднимает по два бройлера 
в каждой руке, за час отлав-
ливает около тысячи птиц.

- Работа связана с физиче-
скими нагрузками, поэтому 
раньше профессию считали 
в основном мужской, - гово-
рит Белла. - Но сейчас в ней 
становится все больше жен-
щин. Например, в регио-
нах Курского филиала у нас 
внедрен автоматический от-
лов, то есть птицу собирает 
машина, а человек помогает. 
И там наибольший процент 
женщин - примерно 60%. 
Высокий процент женщин 
и в наших филиалах в Уфе, 

Челябинске, на Алтае, - как 
правило, там, где используют-
ся комбинированные системы 
содержания птицы.

тут как в споРте
Женщины все чаще ищут ра-

боту, которая хорошо оплачи-
вается, замечает Белла: «К нам 
приходят и молодые девушки, 

и взрослые женщины. С точ-
ки зрения гендерного состава 
у нас, как правило, смешан-
ные коллективы. Но с октября 
2023 года в Пензе уже рабо-
тает одна полностью женская 
бригада. И работает хорошо: 
женщины нисколько не усту-
пают в этом труде мужчинам, 
да и работают слаженно».

- Помню, когда только 
пришла, было тяжелова-

то. Тут как в спорте: по-
ка ты не привыкнешь 
к нагрузкам, будет 

сложно. Так было 
и у меня. Но как 
только нужные 
мышцы набрали 
силу, потом уже 
особых трудно-
стей не было, - 

вспоминает Белла.
И мужчины на 

женщин-напарниц 
теперь свысока не 

смотрят.
- Сейчас такого уже 

нет. Хотя еще несколь-
ко лет назад подобные 
моменты были. Миниа-
тюрная женщина при-

ходила работать на отлов 
птицы, и мужчины смо-

трели на нее с недоверием, 
даже шуточки бывали. Но 

потом быстро становилось яс-
но, что причин для такого от-
ношения нет. Были реальные 
случаи, когда девушка, допу-
стим, 45 килограммов веса, 
работает наравне с мужчина-
ми. На работе все равны - уме-
ние приходит с опытом, - го-
ворит Тверитнева.

вместе - легче.  
и интеРеснее

В «Черкизово» стараются 
идти навстречу сотрудникам 
и сотрудницам. Например, 
при формировании графика 
учитывается, сколько време-
ни человек будет находиться 
в дороге и дома, успеет ли он 
отдохнуть и набраться сил.

В бригадах большое вни-
мание уделяется тому, чтобы 
труд был разделен поровну. 
Обычно есть костяк - люди, 
которые работают давно, ко-
торым нравится эта работа, 
и на них равняются нович-
ки. Кроме того, у всех должна 
быть возможность для отды-
ха. В рабочую смену обяза-
тельно есть часовой обеден-
ный перерыв. Помимо него, 
есть перерывы, например на 
чай, - обычно на них уходят 
по очереди, чтобы работа не 
стояла. «Вообще бригада - как 
большая семья, где друг друга 
поддерживают и даже, если 
надо, мотивируют», - увере-
на Белла.

- А не так давно, пару лет 
назад, мы ввели практику 
 командообразующих меро-
приятий - пока для бригади-
ров, но думаем над расши-
рением программы. Чтобы 
люди могли учиться, делить-
ся опытом, просто общать-
ся, узнавать что-то новое, 
расти, - говорит она.

Для трудоустройства 
и карьерного роста 
представительницам 
прекрасного пола 
в группе «черкизово» 
созданы все 
условия. есть 
даже специальная 
программа 
с говорящим 
названием 
«нежность».

3
каДРовый вопРос

На первый план представительницы прекрасно-
го пола выходят и в поле. Так, Валентина Зимо-
нина, очаровательная 38-летняя мама четверых 
детей, уже несколько лет работает в «Черкизово» 
трактористкой. Началось все со своего огорода - 
нужно было вспахать поле под картошку. Вален-
тина решила попробовать вспахать его сама - так 

и пошло. Отучилась на права тракториста 
и сделала это своей основной профессией. 
«Мне позвонили из отдела кадров и спроси-

ли, не опечатка ли в имени - думали, что работу 
ищет мужчина. Я говорю - нет, я не Валентин, 
а Валентина, у меня действительно есть права 
и разряд. И меня пригласили на собеседование», - 
рассказывает она. Сейчас Валентина планирует 
создать бригаду трактористок.

что такое «нежность»
В крупных производственных компаниях многие 

профессии исторически считаются мужскими. 
Но автоматизация процессов и другие факто-
ры делает все больше профессий доступными 
и для женщин. Чтобы рассказать об этих воз-
можностях, в «Черкизово» создали для женщин 
программу трудоустройства и мотивации. Во-
первых, сотрудницы, которые уже давно работают 
в агрохолдинге, своим примером показывают, 
что преград в профессиональном развитии нет. 
Во-вторых, в компании помогают с обучением. 
В-третьих, мотивируют хорошо работать. Напри-
мер, в службе отлова птицы в следующем году 
лучших работниц премируют туристическими по-
ездками по России - посмотреть северное сияние 
или полюбоваться городами Золотого кольца. 
Предусмотрены и «классические» премии. Ну 
а в-четвертых, женщины сами улучшают усло-
вия труда. Как? Например, добавляют комфорта 
и красоты.

- Мы как раз выбираем для производства новую 
красивую одежду  - костюмы, куртки, удобную 
 обувь. Сейчас заказываем тестовую партию, что-
бы понять, насколько в этой одежде будет удобно 
и приятно. Если все устроит  - обеспечим всех 
женщин такой новой рабочей формой, - расска-
зывает Белла Тверитнева (на фото).

Женщины 
хотят работать 
и зарабатывать

а мама - на тракторе!

Недавно в компании 
появилась первая 

полностью женская 
бригада отловщиков 

птицы.
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Федор ИльИн

По зерну и муке, птице, свинине, 
рыбе отечественные производители 
заместили основные объемы импор-
та и активно развивают экспорт. По 
поставкам пшеницы мы уже занима-
ем первое место.

Вместе с тем нарастить объемы 
до нормативов Доктрины продо-
вольственной безопасности еще 
предстоит в таких сегментах, как 
молочная продукция, сбор фруктов 
и ягод, а также в обеспечении семе-
нами некоторых важных культур. На 
решение этого вопроса направле-
ны меры госрегулирования и усилия 
бизнеса. И это уже приносит плоды.

Молочные реки,  
сырные берега

Надои молока в стране растут. 
С начала года, по оценкам Нацио-
нального союза производителей 
молока, они увеличились на 4,4% 
к уровню прошлого года, почти до 
20 млн тонн в товарном сегменте. 
Используя льготные кредиты, бизнес 
в последние годы активно вкладыва-
ется в повышение продуктивности 
молочного стада, строительство 
роботизированных ферм, развитие 
переработки. Как результат: уровень 
самообеспеченности молоком вы-
рос до 86%. Осталось еще совсем 
немного до 90%, которые указаны 
в доктрине.

«Если молочное животновод-
ство и дальше будет развиваться 
такими темпами, импорт молочной 
продукции продолжит сокращать-
ся. Более того, созданы предпо-
сылки для развития экспорта. 
В России уже значительная до-
ля сырья-молока является высо-
кокачественным, это позволяет 
производить разнообразные про-
дукты», - отмечает Андрей Дах-
нович, директор по развитию 
ГК «Фудлэнд».

Например, производится широ-
кий спектр сыров, в том числе тех-
нологически сложные сыры откры-
того созревания, выпуск которых 
характерен для альпийской зоны. 
«Россияне много чему научились. 
Ассортимент сыров уже довольно 
широк, поэтому дальнейшее разви-
тие индустрии связано с ростом ка-
чества продукции», - уверен эксперт.

На рынке есть дополнительный 
потенциал для более глубокой пере-
работки молока. Один из ее про-
дуктов - сухие сыворотки, которые 
используются, например, для про-
изводства спортивного питания, 
молочных смесей для детей. «Рос-
сия должна быть ярко выраженным 
экспортером молочной продукции. 

Основными экспортными молочны-
ми продуктами могут стать сухое 
цельное молоко и сухая сыворотка, 
первые поставки уже начались», - до-
бавляет Дахнович.

Яблочко к Ягодке
В этом году ожидается хороший 

сбор фруктов и ягод. «Налицо дина-

мика по увеличению продуктивности 
садов. С 2010 года Минсельхоз на-
правлял большие средства в заклад-
ку молодых садов, и сейчас отдача 
идет ежегодно. В этом году получим 
около 2,5 млн тонн урожая яблок, 
это с учетом малых хозяйств», - го-
ворит Игорь Муханин, президент 
Ассоциации садоводов России.

В ближайшие 4 - 5 лет садоводы 
должны выйти на полное импортоза-
мещение. «Нам нужно 3 млн тонн хо-
рошего товарного яблока», - уточнил 
Муханин. Своя селекция для этого 
есть, в том числе есть сорта яблок, 
которые отлично хранятся от урожая 
до урожая. «Эти два года был даже 

избыток саженцев», - отметил он. 
Развивается и выращивание ко-
сточковых культур, ягод. В раз-
ных регионах закладываются 
новые плантации клубники, го-
лубики, малины, садовой обле-
пихи, черешни и других культур, 
говорит Муханин.

ПреиМущества  
Местной селекции

Наличие своих семян  - основа 
продовольственной безопасности. 
Нет семян - нет урожая. Благо для 
посевов пшеницы, ржи и многих 
других культур отечественные се-
мена в нужном объеме давно есть. 
Но по ряду культур мы до сих пор 
зависимы от импорта. Это, напри-
мер, соя, кукуруза, подсолнечник, 
рапс, сахарная свекла.

Чтобы переломить эту ситуацию, 
участники рынка в начале прошло-
го года объединились в Националь-
ный селекционно-семеноводческий 
консорциум. По оценке семеновод-
ческой компании Ruseed - одного 
из участников консорциума, в этом 
году обеспеченность российски-
ми семенами подсолнечника со-

ставляет около 25%, кукурузы - 
50%, сои - 55%. Показатели 

выше прошлогодних, про-
цесс импортозамеще-
ния идет: селекционно-
с е м е н о в о д ч е с к и е 
компании за последние 
два года модернизиро-
вали заводы и нарастили 
мощности.

«Например, по кукуру-
зе объемов уже хватает 

для обеспечения потреб-
ностей внутреннего рынка. 

Для развития селекции и се-
меноводства других культур, 
в  том числе подсолнечника, 
в  стране реализуется более 
35 инвестиционных проектов, 
почти все строятся «с нуля». 
В  их числе и  селекционно-
семеноводческий центр Ruseed 
в Адыгее», - отмечают в компа-
нии. Согласно Доктрине прод-
безопасности к  2030 году 
75% всех семян должны быть 
своими.

По ряду направлений россий-
ские селекционеры уже обогнали 
иностранных коллег, подчерки-

вает ведущий научный сотруд-
ник лаборатории экономики 
ВнИИМК им. В. С. Пустовойта 
(также входит в семеноводческий 
консорциум) Артем лукомец. «Те-
перь основная задача - обратить вни-
мание аграриев на преимущества 
местной селекции, подсказать, как 
по максимуму использовать зало-
женный в сортах и гибридах потенци-
ал, а затем получить от предприятий 
обратную связь и улучшить свои се-
лекционные программы», - уверен он.

Еще один пример: созданием 
семян сахарной свеклы при под-
держке государства уже семь 
лет занимается «СоюзСемСвек-
ла». За это время селекционный 
центр создал 27 гибридов этой 
культуры. Они более сахаристые 
по сравнению с зарубежными кон-
курентами, к тому же дешевле, 
поясняют в компании. И интерес 
к этим гибридам среди аграриев 
растет.

 ■ конкретно

Меры господ-
держки сельхоз-
производителей

•	Льготные краткосрочные 
и инвестиционные кредиты.
•	Возмещение части капи-

тальных затрат при созда-
нии новых производств.
•	Гранты на научно-иссле- 

довательские проекты.
•	Компенсации части затрат 

на перевозку продукции.
•	Субсидии аграриям на за-

купку отечественного поса-
дочного материала и другие.

россия уже три года - нетто-
экспортер продовольствия, 
поставляет за рубеж 
товаров больше, 
чем ввозит. но есть три 
направления, в которых 
импортозамещение 
еще не завершено. 
Хотя успехи есть.

 ■ Мнение бизнесМена

идем на рекорд!
...По итогам 2023 года выручка от агроэкспорта превысит $45 

млрд, прогнозирует Минсельхоз России. Таким образом, всего за 
шесть лет этот показатель вырастет вдвое!

4
Меню на завтра
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Цель ясна: 
молоко, 
фрукты, 
семена

 ■  цифра

215 млрд 
рублей

заложено на достижение показате-
лей Доктрины продовольственной 
безопасности по трем направ-
лениям (молочная продукция, 

сбор фруктов и ягод, семен-
ной фонд) в  бюджете  

на 2024 - 2026 годы.

олег сирота, сыродел, 
председатель 
совета ассоциации 
сельскохозяйственных 
товаропроизводителей 
«народный фермер»:

- Мы добавили очень круто по произ-
водству молока за последние пять лет - 
примерно 20%, это очень приличный 
объем. И задача стоит амбициозная  - 
добавить еще 15% в ближайшие годы. 
На рынке объем сырого молока будет 
увеличиваться, а его цена снижаться. 
И мы уже видим активные инвестиции 
в переработку - в строительство и сы-
роварен, и молочных заводов широкого 
профиля.

В отрасли есть тенденция укрупнения. 
Но малому бизнесу много где можно 
хорошо заработать  - например, в сег-
менте экопродуктов, органической про-
дукции. В следующем году ждем 
законопроект по фермерским 
агрегаторам. Надеемся, что 
он придаст стимул к разви-
тию фермерской и, главное, 
кооперативной фермерской 
сельхозпереработки. Тем 
более спрос на молочную 
продукцию растет. Потре-
бление сыров в этом году 
выросло примерно на 14%, 
основных молочных продук-
тов - почти на 10%.

факт
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Сезон вирусных 
болезней в разгаре, 
медики напоминают  
о важности вакцинации.

Казалось бы, про COVID-
19 давно забыли, а зря! 
Наряду с остальными сезон-
ными вирусами он напоми-
нает о себе осенью-зимой. 
На прошлой неделе в При-
ангарье по сравнению с пре-
дыдущей, зафиксирован 
резкий рост на 125,5%. Забо-
лели 1123 человека.

- Появляются новые 
штаммы вируса, но это не 
повод для волнений. Забо-
левший будет чувствовать 
себя так, будто у него обыч-
ное ОРВИ. Пациентов с 
серьезными поражениями 
легких сейчас очень мало, - 
комментирует главный врач 
Иркутской областной инфек-
ционной клинической боль-
ницы Владимир Хабудаев.

Самочувствие как при 
простуде, на лечение уйдет 
три-четыре дня. Кстати, 
подхватить заразу могут 
даже те, кто перенес ковид 
ранее. Растет и число забо-
левших острыми респира-

торными вирусными инфек-
циями, есть единичные слу-
чаи гриппа.

В Омске похожая ситуа-
ция. Число зараженных 
сезонными инфекциями, 
как и положено в это время, 
возрастает, около 40% слу-
чаев приходится именно на 
коронавирус. Из гриппа 
отметился гонконгский 
АH3N2, недавно добрав-
шийся до России. Стоит ли 
его опасаться?

- Грипп А (H3N2) проте-
кает с классическими грип-
позными симптомами: 
ломота в теле, слабость, 
головные боли, боли в мыш-
цах, высокая температура, 
першение в горле и сухой 
кашель. Такое состояние 
сохраняется в среднем три-
четыре дня, а затем симпто-
матика постепенно стихает, 
- рассказали в Управлении 
Роспотребнадзора по 
Омской области.

Под контролем ситуация в 
Красноярске. Об уровне 
заболеваемости ОРВИ, 
гриппом и ковидом губерна-
тор края Михаил Котюков и 

главный санитарный врач 
Дмитрий Горяев поговорили 
лично. Рост есть, но эпиде-
миологические пороги в 
целом не превышены. Хотя 
из общей картины выбива-
ется краевой центр - здесь 
незначительное превыше-
ние нормы. Что касается 
коронавируса, медики фик-
сируют рост, как и в других 
регионах России. С связи с 
этим больницы на всякий 

случай проверили свою 
готовность.

В Новосибирске пока 
обстановка спокойнее, но 
это не повод расслабляться. 
В местном Роспотребнадзо-
ре напоминают о необходи-
мости вакцинации против 
гриппа.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

На выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ поженились пары  
из Красноярского края и Тувы.

На международной выставке-форуме 
«Россия» в Москве сыграли уже не одну 
свадьбу. Пара с космодрома Восточного, 
молодые из Иркутской и Омской обла-
стей, Бурятии и Якутии и другие. Причем 
не просто расписались и обменялись 
кольцами, а с соблюдением народных 
обычаев. Сразу две пары приехали из 
Красноярского края - обе представители 
коренных малочисленных народов севе-
ра - и одна из Тувы.

ПозНаКомилиСь  
На ДНе олеНеВоДа

Мария Спиридонова и Алексей 
Чуприн - долганы. Их родина - полу-
остров Таймыр. Жених и невеста вышли на 
сцену в национальных нарядах. Вместе с 
ними артисты - фольклорная группа «Дор-
гон», а также ансамбль «Хейро» (между 
прочим, выступал на мероприятии в штаб-
квартирах ООН в Нью-Йорке и Женеве). 
Показали особенности долганской свадь-
бы, создали атмосферу семейно-родового 
праздника «Хака курума» с самобытным 
музыкальным сопровождением. 

Познакомились Мария и Алексей 
восемь лет назад на празднике оленево-
да. Влюбленный некоторое время ездил 
из поселка Попигай к девушке в Сындас-
ско за 80 километров на снегоходе. 

Снег, ветер, а он за руль и вперед - 
любовь зовет! Наконец, решили пере-
браться в Хатангу (это крупное село и 
географический центр Таймыра) и распи-
саться. Тем более что у них уже двое 
детей. А им в местном ЗАГСе говорят: не 
хотите ли в Москве пожениться? Да кто 
ж откажется! 

- Мы долго готовились, принимали уча-
стие в репетициях с артистами, чтобы 
провести свадебную церемонию по тра-
дициям Таймыра, мы их чтим и уважаем, 
- отметил Алексей Чуприн. 

Калым и эВеНКийСКий 
ХоРоВоД

Вторая пара эвенкийская - Фаина 
Михайлова и Юрий Тюкпиеков. Неве-

ста призналась, что никогда бы не пове-
рила, что у нее свадьба будет в столице, 
да еще в такой обстановке. Жених ни на 
минуту не сомневался, когда им предло-
жили такой вариант. 

Обряд сватовства, который показали 
гостям выставки артисты, называется 
курум. Потом было обсуждение размера 
калыма (кстати, если жених не мог его 
выплатить, он оставался в семье невесты 
на год-два и помогал по хозяйству). Затем 
регистрация брака перешла в традицион-
ные национальные соревнования. Все 
завершилось ритуальным обрядовым тан-
цем-хороводом ёхорьё.

ТуВиНСКий «Поцелуй 
уКРаДКой»

Еще одна пара, Начын Кунзен-оол и 
Белекмаа Ондар, родом из Тувы. Оба 
учатся в Москве. Жених - по специаль-

ности «электроэнергетика и электротех-
ника», а невеста - в сфере IT. 

Один из главных обрядов у тувинцев - 
дугдээр. Девичью косу невесты распле-
тают и разделяют на две, а после скре-
пляют специальным украшением. Это 
символизирует соединение судеб детей 
двух разных семей. После этого для 
невесты собирают приданое, она уходит 
в дом жениха со своей семьей. 

У этого народа интересные обряды. 
Например, с невесты снимают платок - 
символ рода, который передается от 
матери к дочери. Еще один обычай - 
чырыктажыр, или поцелуй украдкой. Неве-
ста держит во рту краешек кусочка мяса, 
а жених должен откусить от него часть. 
При этом губы молодоженов сближаются, 
а их дыхание смешивается и становится 
общим, объединяя их. Церемония завер-
шается подношением курдюка.

Свадьбы по обычаям 
малых народов севера

Коронавирус не спит  
и ОРВИ атакует

Случаи гриппа пока зафиксированы единичные,  
иммунизация продолжается.

а что вы 
думаете  
по этому 
поводу?

Подготовили Таисия ЧЕМИСОВА («КП» - Иркутск»),  
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ («КП» - Красноярск»),  

Александра ТАЙБАТРОВА («КП» - Томск»).
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Начын Кунзен-оол  
и Белекмаа Ондар.
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а В эТо ВРемЯ
ПРоСНулСЯ КоКлЮш

А вот в Томске, по информа-
ции заместителя начальни-
ка областного департамен-
та здравоохранения Юрия 
Воробьева, проверили запа-
сы вакцины от коклюша и убе-
дились, что ее достаточно. 
Дело в том, что пациентов с 
таким диагнозом в регионе 
стало больше. 

- За 10 месяцев диагноз 
поставлен 19 взрослым и 145 
детям, - прокомментировали в 
администрации Томской обла-
сти.

Впрочем, Юрий Воробьев 
объяснил, что такой цикличе-
ский рост для коклюша харак-
терен, а предыдущая волна 
заболеваемости была в 2019 
году. 

Произошла вспышка этой 
болезни и в Бурятии, в одной 
из школ. Классы с заболевши-
ми ребятами отправили на дис-
танционное обучение. 

Кстати, коклюш считается 
заразным заболеванием. 
Нередко он проявляется как 
простуда с температурой и 
насморком, однако, сильный 
кашель отличает эту болезнь 
от других. Тяжелее всего пере-
носят дети.



Александра 
ТАЙБАТРОВА  
(«КП» - Томск)

Один из них погиб, 
второй находится  
в больнице.

На улице Елизаровых 
в Томске произошла 
трагедия. Двое рабо-
чих, которые ремонти-
ровали проезжую 
часть, оказались под 
колесами автомобиля. 
25-летний мужчина, 
увы, погиб на месте. 
Второй попал в боль-
ницу с травмами.

За рулем находился 
37-летний неработаю-
щий и не раз судимый 
водитель. Как оказа-
лось, он уже был лишен 
водительских прав за 
повторную езду в пья-
ном виде.

- От прохождения 
медицинского освиде-
тельствования он отка-
зался, - отметили в ГУ 
МВД России по Том-
ской области. - Заведе-
но уголовное дело. 
Мужчину подозревают 

в нарушении правил 
дорожного движения, 
повлекшем по неосто-
рожности смерть чело-
века. Автомобиль изъят 
и помещен на специа-
лизированную стоян-
ку.

Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка утверждает,  
что едва не умерла  
после удаления зуба.

Новосибирская актриса и хорео-
граф Любава Белько удалила зуб 
мудрости в частной клинике, а через 
два дня едва не попала в реанима-
цию. Врачи в другой больнице 
чудом успели ее спасти. 

На третий деНь челюСть 
ОНемела

Все началось с желания поставить 
брекеты. Для этого сначала нужно 
было удалить нижний зуб мудрости 
справа. 

- В частной клинике мне сделали 
снимок, 5 октября провели опера-
цию. Дали с собой лед, но не выпи-
сали рецепт на обезболивающее или 
антибиотики. Сначала мне каза-
лось, что все идет нормально: на 
следующий день я пришла на 
осмотр, меня успокоили, мол, все в 
порядке, приходите через две неде-
ли. Но уже вечером стало хуже, а в 
субботу, 7 октября, челюсть опухла 
и онемела. В итоге в воскресенье я 

не могла говорить, - рассказала 
«КП» Любава Белько.

Девушка обратилась в другую сто-
матологию, там ей поставили опас-
ный диагноз: «абсцесс» и экстренно 
отправили на операцию в город-
скую больницу № 34.

- Я была в шоке! Спасибо хирургу, 
он спас меня. Мне сказали, что сто-
матолог при удалении коренного 
зуба сделал слишком тугой шов. 
Из-за этого гной стал накапливать-
ся, не имея выхода. И если бы я не 
приехала в больницу, могла бы про-
сто не выжить.
На СОСедНем - СкОл

Любава провела в больнице 10 
дней: первую неделю от боли не 
могла даже есть, падала в обморок. 
Но лечение помогло: потихоньку 
сибирячка пошла на поправку. А 
когда выписалась, обратилась в 
первую клинику и потребовала 
встречи с директором.

- Я попросила вернуть 39 тысяч 
рублей, потраченные на удаление 
самого зуба и лечение. Мне отказа-
ли в возврате денег за некачествен-
но оказанную услугу. Я с этим кате-
горически не согласна! Кроме того, 
на осмотре у ортодонта я обнаружи-

ла скол соседнего зуба, который 
был задет при операции. Еще поте-
ряла в заработке: месяц не могла 
тренировать детей, трудно было 
участвовать в спектаклях. Написала 
досудебную претензию, планирую 
обращаться в суд.
ПОзиция клиНики

- Мы понимаем, что пациент 
испытывал неприятные ощущения 
после процедуры по удалению зуба. 
Все медицинские услуги были ока-
заны качественно, в соответствии с 
медицинскими стандартами. Люба-
ва была приглашена на постопера-

ционный осмотр, на момент визита 
каких-либо предпосылок к воспа-
лительным процессам не было. 
Ситуация соответствовала клини-
ческой картине на первые сутки 
после операции, - пояснила «КП» 
управляющая клиники Елена. - В 
субботу Любава не нашла время, 
чтобы подъехать, в воскресенье 
клиника не работала. Услуги оказа-
ны качественно, мы ни разу не отка-
зали в помощи.

Щека так опухла,  
что не могла говорить

Переехав людей, автомобиль врезался  
в стоящую машину «ГАЗ».

Дмитрий ПОНУРОВСКИЙ  
(«КП» - Омск»)

родные сами нашли мужчину, 
которого водили за нос 
телефонные мошенники.

Аферисты буквально загипноти-
зировали 58-летнего жителя Омска. 
Он неожиданно ушел с работы и 
поехал домой за паспортом, а 
забрав документ, исчез. 

- Решаю проблемы с банками, 
скоро вернусь, - единственное, что 
сообщил родным.

Жена и дочь обратились в поли-
цию. Но сами тоже времени не 
теряли: обзвонили близлежащие 
банки, чтобы предупредить о про-
изошедшем и попросить помощи. 
И не зря! Вскоре позвонили из 
банка и сказали, что мужчина при-
шел для оформления очередного 
займа. 

Полицейские восстановили кар-
тину событий. Оказалось, что сиби-
ряку позвонили якобы из службы 
безопасности финансовой органи-
зации со словами: «Некто оформил 
кредит на 500 тысяч рублей от 
вашего имени. Чтобы отменить 
операцию, нужно оформить заем 
на аналогичную сумму и перевести 
деньги на «безопасный счет».

Но на этом инструктаж не закон-
чился. Аферисты убедили жертву 
никому не говорить о своих дей-
ствиях, не общаться с родственни-
ками и ночевать в гостинице. Как 
рассказала дочь омича в соцсетях, 
они заказывали для него такси, 

катали по городу и водили по бан-
кам. Мужчина даже новый смарт-
фон купил, чтобы установить спе-
циальное приложение для перево-
да денег. 

Итог печальный: он взял два кре-
дита и перевел преступникам пол-
миллиона рублей. Заведено уголов-
ное дело по статье «Мошенниче-
ство».

- Любые финансовые вопросы, 
которые вам предлагают решить по 
телефону неизвестные, якобы 
сотрудники банков либо правоох-
ранительных органов, приведут к 
обману и утрате денежных средств. 
Сразу же прекратите разговор и 
позвоните в полицию! - напомнили 
в ГУ МВД по Омской области.

А также поблагодарили родствен-
ников мужчины и всех неравно-
душных людей за бдительность.

кОммеНтарий юриСта

Все решит 
экспертиза

- Суд назначит экспертизу, которая 
определит степень и качество оказания 
медицинских услуг, - сообщила «КП» 
юрист Инесса Рябинина. - По версии 
пациентки, городская клиническая 
больница № 34 исправляла неудачную 
работу первого медицинского учрежде-
ния. Но пациенты тоже могут не соблю-
сти нужные рекомендации.

Любава Белько - хореограф  
и детский тренер по танцам.
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Заставили уйти из дома и влезть 
в кредиты на полмиллиона рублей

Преступники убедили жертву, 
якобы неизвестные пытаются 

оформить на его имя заем.

ГУ
 М

ВД
 Р

ос
си

и 
по

 О
мс

ко
й 

об
ла

ст
и

 ■ дтП

Водитель сбил рабочих, 
чинивших дорогу в томске
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Мужчину уже лишали прав за езду  
в пьяном виде, а в этот раз он отказался 
проходить медосвидетельствование.
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Анастасия ЕГОРОВА  
(«КП» - Иркутск»)

И другой хлам, на котором 
зарабатывают онлайн-
торговцы, используя телефон 
и фантазию.

«Картонка общего назначения. 
Подойдет для раздувания углей, 
защиты от жары, мух, а также для 
утепления радиатора на авто». 
Открыв в очередной раз сайт бес-
платных объявлений в поисках 
какой-то мелочи, удивилась: на 
фото и правда обычный кусок кар-
тона. Продавался… за 200 рублей! 

- У тебя появился достойный кон-
курент, - рассказала я старому зна-
комому, перекупщику рухляди.

- Я и не на таком зарабатывал! - 
Паша воспринял мои слова как 
вызов и поделился своими секрета-
ми.
На вСе НайдетСя покупатель

Даже макулатуру реализуют. Я 
уже пару лет как вывожу бумагу из 
офиса неподалеку. Платят и за 
транспортировку, и за сдачу на 
переработку. Но я выбираю другой 
путь. В нескольких метрах от рабо-
ты находится школа искусств, там и 
выгружаю коробки - детям на 
поделки. Им неважно, что бумага 
использована, а мне плюс 300 
рублей за каждые пять кило. 
Общий доход с подобных продаж… 
Два миллиона в год! И это в сред-
нем.
Чужая леНь - двИгатель 
вашего бИзНеСа

- Зачастую все старое, ненужное, 
потерявшее вид отправляют в утиль. 
Я же думаю, как из этого выудить 
100% пользы. Раньше собирал сло-
манные смартфоны. Друзья, род-
ственники, знакомые - все были 
рады получить за такой хлам хотя 
бы шоколадку. Большинству неохо-
та даже до мастерской дойти, не то 
что найти покупателя. Когда напол-
нилась коробка среднего размера, 

выставил объявление в Сеть. Звон-
ков было много, предлагали сдать 
на запчасти за бесценок. Я отказы-
вал и терпеливо ждал. 

Окупилось! Причем в 28 тысяч 
рублей! Какой-то сервисный центр 
решил украсить телефонами стену, 
чтобы клиенты фотографировались 
на фоне. Кстати, за доставку в офис 
мне еще приплатили 500 рублей. 
Так что зарабатывать можно «между 
делом», не особо напрягаясь. Чужая 
лень - мой способ дохода. 

За доставку, сборку или что-то 
еще можно с ходу получить от 500 
до 2000 рублей плюсом.
еСлИ покупатель Не Идет  
к продавцу…

- Чтобы гарантированно не 
остаться без денег, покупаю техни-
ку и мебель б/у - чищу, смазываю 
детали и устраиваю фотосессию с 
хорошим светом. Диваны, кухни, 
микроволновки, стиралки разбира-
ют моментально. Кому на дачу, 
кому в съемную квартиру, - бытовая 

техника всегда в цене. 
Но есть и неожиданные способы. 

Однажды забрал у китайского 
поставщика последнюю сотню жен-
ских шлепанцев. Тот смотрел на 
меня, как на дурака. Он ведь на себе 
прочувствовал, что дешевые тапки 
никому не нужны, так зачем тогда 
они мне? Дядька был так счастлив 
избавиться от барахла, что расще-
дрился и продал это добро по 49 
рублей за пару. А я создал объявле-
ние, начал распространять по груп-
пам в соцсетях. Но подошел к делу с 
умом: ссылки оставлял прямо в 
комментариях на страничках бас-
сейнов, спортзалов, саун. Несколь-
ко раз попадал в блок, но клиент 
пошел. На «рекламную кампанию» 
потратил от силы минут 20.

Так как дело было весной, поло-
вину обуви отвез на дачу с расчетом 
на начало сезона. Схема та же: напо-
минал о себе в чате садоводства. 
Так, 20 пар сразу же приобрел мест-
ный магазинчик, еще 30 - из рук в 
руки. Весь лот в 100 шлепанцев 

ушел за месяц, а «маржа» составила 
больше 15 тысяч.
добавьте НемНого фаНтазИИ

Как правило, поставщики 50% 
моего товара - это знакомые и 
родня. Так, друг Валерка однажды 
позвал выпить чаю и заодно забрать 
старые полочки, которые в инте-
рьер больше не вписываются, а 
выбросить жалко. Я в таких случаях 
никогда не отказываю. Но мой глаз-
алмаз заметил в углу коридора еще 
один пакет…

- Это на помойку, - махнул рукой 
Валера.

Внутри лежала скатерть с крупны-
ми желтыми цветами и такого же 
цвета пятнами, а еще старые белые 
шторы. Целые.

Выставил на сайт бесплатных объ-
явлений. И что вы думаете, их купи-
ли! Доход - 1500 рублей.
торгаш торгашу розНь

- Супруга выставила в Сеть объяв-
ление о продаже свадебного платья. 
Состояние идеальное. Брали за 38 
тысяч рублей, решил сбросить 8000. 
И тут началось: «а почему так доро-
го, оно же ношеное…» и все в этом 
духе. После пятого сообщения уже 
перестал отвечать. И вдруг объявил-
ся по-настоящему заинтересован-
ный покупатель. Заявил, мол, беру, 
но за 20 тысяч. 

«У меня девушка беременная, а у 
нас свадьба на носу», - начал давить 
на жалость. - «Она мне ультиматум 
поставила, либо я ей это платье 
покупаю, либо такое же, но из сало-
на. Откуда у меня такие деньги»…

В общем, уехал жених с пустыми 
руками, но на следующий день вер-
нулся с деньгами! Видимо, невеста 
убедила не жадничать.

Картина, корзина, картонка...
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В Красноярском крае 
не много кондитерских 
фабрик со 100-летней 
историей. Посмотрим, 
как делают сладости на 
одной из крупнейших и 
уважаемых фабрик, ко-
торая находится в городе 
Минусинске и снабжает 
сладостями не только 
Красноярский край, но 
и другие регионы. 

Сегодня мы разбираем 
секреты приготовления на-
турального мармелада, аро-
матного хрустящего печенья 
и воздушного зефира под ТМ 
«Сладкая Артель»! 

Важным отличием хоро-
шего зефира является то, 
что его производят из яблоч-

ного пюре, как в советском  
ГОСТе.  Помимо классиче-
ского ванильного белоснеж-
ного зефира, в шоколаде, 
зефира с натуральной ма-
линой и зефира с ароматом 
фруктов, фабрика гордится 
своими фирменными рецеп-
тами: «Минусинская зебра» с 

ароматом шоколада и «Коль-
цо зефирное» с клубничным 
ароматом. Этот зефир отли-
чается от других не только 
вкусом, но и оригинальным 
внешним видом и формой. 
Такой зефир любят взрослые 
и обожают дети. 

Отлично обстоят дела у 
минусинцев и с мармела-
дом. Если хочется найти по-
настоящему вкусный, безо-
пасный, полезный мармелад 
с хорошим составом, многие 
выбирают продукцию именно 
под ТМ «Сладкая Артель».

Новинка сладкого про-
изводства - мармелад на 
пектине и, внимание, без 
сахарной посыпки! Отсут-
ствие сахарной посыпки и 
натуральные ингредиенты 

делают такой мармелад по-
лезным и прекрасной нату-
ральной заменой обычным 
конфетам.

Также Минусинская конди-
терская фабрика выпускает 
более 50 видов сахарного 

печенья. В состав печенья 
входят только натуральные 
ингредиенты. 

Большинство рецептур - 
результат многолетней ра-
боты и опыта технологов. 
Кроме вкусовых качеств 
при разработке новинок 
большое внимание уделяют 
и внешнему виду печенья: 
свои разработанные узоры 
и рисунки наносятся на от-
тиск печенья. 

Точеный силуэт, изящные 
изгибы, тонкий аромат и яр-
кий, незабываемый вкус - это 
все про хрустящее печенье. 

Залог качества продукции 
«Сладкая Артель» – это на-
туральное сырьё, вековые 
традиции и современное 
оборудование. Ближе по-
знакомиться с продукцией 
«Сладкой Артели» можно в 
торговых сетях и магазинах 
вашего города.

QQ приятногоQаппетита

СладостиQвQрадость,QеслиQихQпроизводствомQ
занимаетсяQМинусинскаяQкондитерскаяQфабрикаQ

Ближе познакомиться с высококачественными 
и полезными сладостями «Сладкой артели»  
вы можете на сайте фабрики  
и в социальных сетях:
сладкая-артель.рф
vk.com/sladkaya_artel
ok.ru/sladkaya.artel

Советы,  
как не нарваться  
на мошенников 
при онлайн-
покупках, -  
на нашем сайте
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Виктор БОРОДИН,  
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

Практикуя 
«правильное 
питание», они 
похоронили 
ребенка.

Весной в Красноярске 
умерла двухлетняя девоч-
ка. Официально - от 
последствий простудной 
инфекции. Но следком 
завел уголовное дело, 
когда стало понятно, что 
смерть ребенка напрямую 
связана с теми условия-
ми, в которых она прове-
ла свою короткую жизнь. 
Обвиняемые - ее родите-
ли, 36-летняя Анна и 
35-летний Сергей Серо-
вы* (имена и фамилия 
изменены. - Ред.). 

Для кого 
Полезное?

Несколько лет назад 
супругов заразила идея 
здорового образа жизни. 
Но не в общепринятом 
смысле, Серовы пошли 
дальше. В 2019 году они 
увлеклись теорией «живо-
го масла», которое содер-
жится в орехах, различ-
ных семенах и косточках. 
В категорию вредного 
попали мясная и молоч-
ная пища, хлеб, рыба, 
яйца и многое другое. 
Сами не ели и детям не 
давали. 

У них было три дочери: 
старшей семь лет (от пер-
вого брака Анны), сред-
ней четыре, а младшая 
родилась в 2021 году, 
когда родители вовсю 
погрузились в сыроеде-
ние. То есть кроха с само-
го рождения не получала 
всего того, что нужно для 
роста и здорового разви-
тия. 

Как многодетная семья 
Серовы были на хорошем 
счету. Поэтому когда Сер-
гей решил запустить биз-
нес по производству 

этого самого «живого 
масла» и подал заявку на 
субсидию, власти реши-
ли, почему бы и нет, и 
выделили ему почти 500 
тысяч рублей. Каков был 
доход от такого бизнеса, 
следователи не уточняют, 
но семья не бедствовала. 

Анна пропагандировала 
в соцсетях «правильный 
подход к питанию» и 
«заботу о теле» так, как 
она это понимает. Напри-
мер: «Мы пробуждаемся к 
истинным природным 
кодам Здоровья, Гармо-
нии, Любви, Долголетия, 
Изобилия, Счастья и Радо-
сти. И эта дорога дарит 
особенную возможность 
творчества - творить 
новую Жизнь. Новая 
Жизнь как синергия Муж-
чины и Женщины может 
быть выражена в общей 
идее, общим ребенком, 
проекте. Все чаще мы 
задавались вопросами 
«Что питает мое тело? 
Чем я его питаю? Какого 
качества этот или тот про-
дукт». 

На странице - фотогра-
фия с холодильником, а в 
нем исключительно грибы, 
овощи, банки с неизвест-
ной жидкостью. Из друго-
го поста становится 
понятно, что семья целый 
день провела исключи-
тельно на арбузном соке. 

Сам воСПитатель
У родителей был свой 

взгляд и на то, как рас-
тить дочерей. Чего стоят 
рассуждения Сергея, опу-
бликованные им в Сети. 
Заявляет, что не доверяет 
существующей системе 
образования, поэтому его 
дочери не ходят в садик: 
«Они много копируют, как 
губки схватывают. Они 
все видят и все подмеча-
ют. Я еще не видел ту 
среду, куда я могу дове-
рить воспитание, где есть 
вот это творческое сво-
бодное проявление 

детей». Мол, «элементар-
ным вещам я смогу нау-
чить сам: писать, читать».

На этом странности 
пары не заканчивались. 
Услуги врачей они тоже 
посчитали чем-то лишним. 
Родители лечили детей 
только у людей, практику-
ющих нетрадиционную 
медицину: солнцем, све-
том, «живой водой»… 
Младшую девочку прята-
ли от терапевтов с рожде-
ния. Вкупе с таким чудо-
вищным меню у ребенка 
развилось расстройство 
питания, анемия, отстава-
ние в физическом разви-
тии, нарушение иммуните-
та (это заключение судеб-
но-медицинской эксперти-
зы).

Когда в апреле этого 
года младшая дочь забо-
лела, родители не обрати-
лись в больницу, не вызва-
ли скорую помощь. Она 
умерла дома. 

вину не Признали
Свою вину супруги 

Серовы отрицают. В 
настоящее время уголов-
ное дело передано в про-
куратуру на утверждение 
обвинения. Им вменяют 
две статьи: «Неисполне-
ние обязанностей по вос-
питанию несовершенно-
летнего родителем, сое-
диненное с жестоким 
обращением с несовер-
шеннолетним» и «Заведо-
мое оставление без помо-
щи лица, находящегося в 
опасном для жизни и здо-
ровья состоянии и лишен-
ного возможности при-
нять меры к самосохране-
нию по малолетству».

Впереди суд. Обоим 
грозит по три года лише-
ния свободы. А пока они 
находятся дома. Две стар-
шие дочери с ними. Опека 
взяла девочек под кон-
троль (они получают нор-
мальное питание) и нача-
ла процедуру по ограниче-
нию родительских прав.

Супруги-сыроеды, которые довели 
двухлетнюю дочь до истощения, 
ответят перед судом
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Анастасия КУРЕНОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Самый кровавый душегуб 
страны получил еще 10 лет  
за расправу над тремя 
женщинами.

«Подсудимый, вам предоставля-
ется последнее слово».

«Я отказываюсь», - не раздумывая 
отвечает Михаил Попков. На лице - 
ноль эмоций.

За убийства трех 
женщин, в которых 
59-летний экс-
милиционер при-
знался осенью про-
шлого года, ему 
назначили еще 10 лет лишения сво-
боды. Этот срок он будет отбывать в 
совокупности с предыдущими - 
двумя пожизненными. Также Поп-
ков лишен офицерского звания 
(младший лейтенант) и пенсии от 
МВД. Теперь на счету самого крова-
вого маньяка России официально 
числится 89 преступлений: 86 
убийств (одна из жертв - мужчина) 
и три покушения.

Палач честно заявил, что призна-
ется во «всплывших в памяти» рас-
правах ради нескольких месяцев в 
иркутском СИЗО, режим которого 
не сравним с колонией для особо 
опасных преступников. На время 
расследования новых уголовных дел 
Михаил Попков приезжает на 
малую родину словно на каникулы. 
В этот раз оформить билет домой 
ему помогли три явки с повинной 
об убийствах в период с 1997 по 2003 
год. Тогда он работал помощником 
оперативного дежурного ОВД в 
Ангарске и охранником в управле-
нии военизированной охраны.
убил в День рожДения Сына

Всех своих жертв Попков замани-
вал одинаково: предлагал подвезти, 
а затем уговаривал провести время 
вместе. Соглашаясь на свидание с 
незнакомцем, женщины попадали в 
ловушку.

- Маму я не помню, ведь на 
момент ее смерти мне было только 
три года… - давал показания уже 
взрослый сын продавщицы из 
Иркутска. 

Несчастную убили в день рожде-
ния собственного малыша - 31 марта 
1998 года. Она одна воспитывала 
ребенка и целыми днями пропадала 
на работе. В вечер своей гибели 
сибирячка собиралась накрыть 
праздничный стол, но ее обгоревшее 
тело нашли возле реки Ангары…

- Она ведь была беременна. Срок 
был пару недель, - делилась подруга 
жертвы палача.

За год до случившегося монстр в 
погонах заметил на одной из оста-
новок Ленинского района другую 
27-летнюю женщину. Когда та села 
в салон иномарки, он под неизвест-
ным предлогом отвез ее в безлюд-
ное место, где между ними случи-
лась близость. Но романтика быстро 

сменилась ссорой. В 
порыве гнева Попков 
душил несчастную 
голыми руками, пока 
та не перестала пода-
вать признаки жизни.

не менее 40 уДаров ножом
Нянечка детского сада, которая 

праздновала в кафе День учителя  
4 октября 2003 года, была убита с 
особой жестокостью. По словам 
чистильщика, он заметил «голосую-
щую» даму на улице Розы Люксем-
бург. Та была выпившей и хотела 
добраться домой.

«О чем мы договаривались, ука-
зать не могу, - писал в явке с повин-
ной Попков. - Но точно помню, она 
направлялась домой после какого-
то праздника. Я приобрел в ларьке 
алкоголь: вино или пиво, так как за 
рулем я не употреблял крепкие 
спиртные напитки, а также что-то 
из еды в качестве закуски».

Посадив в авто, маньяк увез ее на 
территорию Ново-Ленинского 
кладбища, где между ними произо-
шла близость. Попков уверяет, мол, 
незнакомку ни к чему не принуж-
дал. Но после у него внезапно воз-
никла к спутнице неприязнь. Разго-
релась словесная перепалка. Выйдя 
из себя, он вышвырнул несчастную 
из салона и не менее 40 раз ударил 
ножом. Окровавленное тело он 
оставил в неглубокой траншее, а 
орудие убийства выбросил по доро-
ге домой - в Ангарск. В том же году 
труп 31-летней работницы детсада 
нашли местные жители.

Ангарскому маньяку 
Михаилу Попкову 
добавили срок  
к двум пожизненным

оФиЦиально
- Попков отказался от дачи показаний 

в зале суда, в связи с чем были оглаше-
ны его допросы, полученные на след-
ствии, свои показания он подтвердил, - 
отмечают в прокуратуре Иркутской 
области. - До вступления приговора в 
законную силу Попков будет находиться 
в СИЗО-1 города Иркутска.

Скоро палач вернется в колонию 
особого режима №6 в Мордовии.
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Регина РАХИМОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Вячеслав Верхотуров, 
несмотря  
на инвалидность, 
занимается спортом, 
работает и строит 
семейную жизнь.

Судьба уготовила 29-лет-
нему Вячеславу Верхотурову 
из Иркутска непростой жиз-
ненный путь. Смерть отца, 
лишение матери родитель-
ских прав, детский дом, 
ампутация руки. Любой дру-
гой бы на его месте ушел в 
себя, стал нелюдимым и раз 
от раза задавался вопроса-
ми: за что и почему я, но…

- Поначалу так и было. В 
подростковом возрасте я 
ненавидел себя, боялся 
выйти на улицу, заговорить 
со сверстниками. За спиной 
слышал насмешки, издева-
тельства - называли безру-
ким…

Но однажды Вячеслав 
решил перебороть внутрен-
ние терзания и принять себя 
таким, какой есть. Он окон-
чил техникум, потом 
институт, увлекся 
спортом. Здоровый 
образ стал не просто 
хобби, а призванием. 
Несмотря на инвалид-
ность, сибиряк тягает 
штангу в 145 кило-
граммов и участвует в 
международных кон-
курсах!
ИСпытанИя 
закалИлИ 
характер

В детдом Слава 
попал вместе с четырь-
мя братьями и двумя 
сестрами после смер-
ти отца. Тогда органы 
опеки посчитали, что 
мать не сможет дать 
достойное воспитание 
такой ораве ребяти-
шек. Ее лишили роди-
тельских прав. Но 
Вячеслав маму не 

винит, наоборот благодарен, 
что не забыла.

- Почти каждую неделю, а 
то и чаще, приезжала к нам 
со сладостями или подарка-
ми. Из нашей жизни никог-
да не уходила. Потом у нас 
родились еще две сестры. 
Они были от другого мужчи-
ны. Их отправили к нам 
после смерти матери...

Вячеслав рассказывает, 
что жилось трудно, но имен-
но испытания закалили 
характер. В девять лет с ним 
случилась трагедия.

- Недалеко от детдома сто-
яла трансформаторная 
будка, обтянутая сеткой под 
напряжением. Мы же паца-
ны, нам интересно! Решили 
подойти поближе. Все было 
открыто, никаких замков. 
Друг толкнул меня, и я, 

чтобы не упасть на острые 
камни, схватился левой 
рукой за сетку. А дальше 
темнота…

Приятель испугался и убе-
жал, а главное, о беде со 
Славой никому не сказал. 
Наверное, тот бы погиб, не 
выбей у учителя по музыке, 
который жил неподалеку, 
пробки в гараже. Он решил 
проверить, что случилось. 
Обнаружил мальчика и 
вызвал скорую.
«УбогИй!»

- Очнулся в больнице. 
Сказали, что левая рука обу-
глилась из-за сильнейшего 
удара током, поэтому ее 
было уже не спасти. Ампу-
тировали! 

Больше года ребенка вози-
ли из больницы в больницу, 

по санаториям и реаби-
литациям, а потом вер-
нули в детский дом.

- Я удивился, когда 
друг стал избегать меня. 
Я не чувствовал к нему 
неприязни или злости. 
Однажды подошел, 
сказал, что не сержусь, 
но… Ни о какой дружбе 
речи уже не шло. Кста-
ти, в детдоме его только 
отчитали и все, ника-
кого наказания не 
было. А трансформа-
торную будку закрыли 
на замок.

Старшие братья и 
сестры помогали Славе 
адаптироваться к 
жизни без руки. Со 
временем он научился 
делать все сам, но с 
родными, конечно, 

связи не теряет. Само-
му старшему брату 

Илье исполнился 41 год, а 
младшей сестре 14 лет. Все 
они живут в Забайкалье. 
Спорт - моя жИзнь

Слава окончил техникум, 
а затем поступил на инжене-
ра в ИРНИТУ. Как раз в сту-
денческие годы у Вячеслава 
появилась любовь к спорту. 
Занимался легкой атлети-
кой, волейболом, футболом 
и теннисом.

- В 2019 году друг позвал 
заниматься кроссфитом 
(комплекс из аэробной и 
анаэробной нагрузки -   
интервальных тренировок с 
собственным весом. - Ред.). 
Для меня это было новое 
направление. Очень пере-
живал, как примут. Но при 
первом же посещении стра-
хи исчезли. Когда поднял 
штангу весом 50 килограм-
мов, мне зааплодировали.

Вячеслав занимался 
наравне со всеми. Правда, 
инструкторам все же при-
шлось скорректировать про-
грамму. Начинал тягать 
железо с пяти килограммов, 
а сейчас вес штанги достига-
ет 145.

Кстати, со своей 24-летней 
женой Елизаветой спорт-
смен познакомился на тре-
нировках. Будущие супруги 
ходили в одну группу.

- Лиза тогда была курсан-
том МВД. Я ее приметил, но 
не подходил знакомиться. 
Хотя к тому времени про-
блем в общении с девушка-
ми не было. 

А через год Вячеслав нат-
кнулся на страничку Лизы в 
социальных сетях. Написал. 
Через пару дней позвал на 
прогулку. После нескольких 

встреч понял, что она та 
самая. В 2022-м сыграли 
свадьбу. 
хочУ помочь людям

В середине ноября Вячес-
лав переехал с супругой в 
Забайкалье. Елизавету пере-
вели по службе. Пока сиби-
ряк устроился консультан-
том в строительный мага-
зин, снимают квартиру.

- Мечтаю показать бра-
тьям и сестрам красоты 
нашей страны, да и других 
уголков Земли. Хочется 
достичь большего. Найти 
дело, где я принесу огром-
ную пользу. Помочь своим 
примером тем, кто замкнул-
ся в себе из-за проблем или 
травм.

Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

многодетная мама взяла 
девочку под опеку  
после пророческого сна.

У многодетной семьи из Новосибирска 
- 43-летней Ирины и ее мужа Кирилла, 
четверо родных сыновей-погодок. Но 
супруги мечтали, что в их семье появит-
ся еще и приемный ребенок.

- Мой муж сам детдомовский, знает, 
каково это без родительской любви, 
поэтому всегда хотел помочь хотя бы 
одному малышу из приюта. И я его в 
этом поддерживала, - рассказала «КП» 
Ирина. - Почти два года назад мы реши-
ли, что действительно готовы.

Супруги пошли в школу приемных 
родителей. И тут сибирячке приснилось 
удивительное.

- Я увидела темненькую пятимесячную 
девочку и поняла, что это моя дочка! 
Родные отнеслись к этому скептически, 

но я стала искать малышку среди анкет 
в базе для усыновителей. Чувствовала, 
что она где-то есть.

Это она, моя дочка!
И однажды увидела на фото то самое 

детское личико:
- Помню, что закричала: «Это она, моя 

дочка!» Муж сказал: «Давай сначала 
позвоним в опеку, вдруг этого ребенка 
уже кто-то забирает». Но оказалось, что 
на девчушку никто не претендовал из-за 
диагноза - ВИЧ.

- В органах опеки нам задали вопрос, 
знаем ли диагноз? Я сказала, что мне 
все равно. Но когда услышала правду, 
была в небольшом ступоре. Спасибо 
другим приемным родителям в нашем 
общем чате: нашлись те, кто брал таких 
деток, объяснили, что со своевременной 
терапией все будет в порядке. И мы 
отправились за нашей доченькой в 
омский детдом. 

Увидев ее вживую, у Ирины не оста-

лось сомнений, что это та самая малыш-
ка. Сразу оформили опеку. Не смутило и 
то, что биологическая мать девочки не 
лишена родительских прав.

- У нее у самой ВИЧ, она пьет. После 
родов сказала, что вернется за ребен-
ком, но так этого и не сделала. Другие 
родные побоялись принять малышку к 
себе. Но я все-таки нашла их через соц-
сети, мы стали общаться. Скрывать от 
дочки ее историю не собираюсь: если 
захочет поддерживать связь с той 
семьей, буду рада.

У наС еСть еще одИн ребенок
- Когда мы ее забрали, она была 

совсем крохотной, а потом вытянулась, 
- смеется Ирина. - Ходить начала рань-
ше, чем мои сыновья. Мальчишки в ней 
души не чают!

Недавно в семье снова раздался зво-
нок из опеки:

- Сказали: «У нас есть еще одна девоч-
ка, у нее тоже ВИЧ. Возьмите ее, пожа-
луйста». Я опешила: Насте только 11 
месяцев, и тут второй ребенок, месяч-
ная кроха. Но мои сыновья сказали: 
«Мама, ты не одна, мы поможем». Муж 
тоже поддержал, и мы поехали за нашей 
второй дочкой Ксюшенькой. 

Все имена в публикации изменены.

Увидела личико и искала только ее

Сибиряк без руки тягает 
штангу весом 145 кг

 ■ а В Это Время

У Ирины сейчас две приемные 
дочки  - Настя (на фото слева)  

и Ксюша.

Здоровый образ жизни  
стал для мужчины не просто хобби,  

а призванием. 

Будущую жену Лизу  
он встретил на тренировках.
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Обед великих ханОв
Окунуться в гастротуризм можно сразу с самолета - в 

Улан-Удэ на каждом углу кафешка с национальной кухней. 
Прежде всего, «охотиться» стоит на буузы. Если 
по-простому, то мясо с бульоном в тесте.

Рестораны предлагают их десятки видов: от классических 
из баранины, до байкальских из местной рыбы. Самые нео-
бычные - из морепродуктов.

Если же хотите почувствовать себя великим ханом, то 
попробуйте изыски, при-
готовленные соглас-
но рецептам 14-го 
века - буузы с ярки-
ми нотками 
цедры мандарина 
и начинкой из 
баранины и 
баклажана.

Окончание. Начало на < стр. 1
Для начала объясним: Байкал делят между собой два реги-

она - Иркутская область и Бурятия. И везде он абсолютно 
разный! Но длинные каникулы позволят туристам соеди-
нить два берега. 

- Чтобы сэкономить, лететь на Байкал лучше всего к 3 ян -
варя, - делится хитростями автор туров с более чем 20-лет-
ним опытом Татьяна Карелина. - В это время стоимость 
билетов и гостиниц снизится. При этом в Бурятии цены на 
все, как правило, всегда скромнее. Хотя и сервис менее раз-
вит.

на джипах  
пО ТажеранСким 
СТепям 

Путешествие к берегам 
священного озера - радость 
не из дешевых. Особенно 
накладно ездить всей 
семьей: пятидневный тур на 
остров Ольхон обойдется 
примерно по 100 тысяч 
рублей с человека.

- Для первого знакомства с 
Байкалом компании выгод-
нее заказать экскурсию на 
джипах по Тажеранским 
степям - уникальное место, 
здесь можно увидеть разно-
образный ландшафт, скалы, 
холмы, подземные пещеры. 
Обледеневшие гроты - это 
очень красиво и необычно, - 
советует Татьяна. - Стои-
мость 12-часовой поездки с 
личным гидом - 30 тысяч 
рублей на четырех пассажи-
ров и от 20 тысяч на одного.

Если позволит погода, 
туристов также обещают 
покатать по прозрачному 
льду - посмотреть знамени-
тые застывшие метановые 
пузырьки.
ЗверОферма

По пути в Листвянку  
(70 км от Иркутска) на 56-м 
километре Байкальского 
тракта находится поселок 
Большая Речка, где занима-
ются разведением соболя, 
норки, песца, рыси. Зверо-
хозяйство работает со  
2 января и устраивает 
1,5-часовые групповые экс-
курсии. Цена билетов - от 
150 рублей детский и от 350 
взрослый. 

Вас ждет близкое знаком-
ство с пушными зверушка-
ми разных пород. Покор-
мить или взять их на руки, 
конечно, не дадут, ведь пре-
жде всего это хищники, но 
любоваться и фотографиро-
ваться - пожалуйста! Также, 
кому это интересно, пока-
жут цеха, расскажут об обра-

ботке шкурок и предложат 
купить шапки и шубы из 
натурального меха.
каТание на хаСки

Гонки на собачьей упряж-
ке в Сибири не только зим-
няя забава, но и вид спорта. 
Его центр находится все в 
той же Листвянке. На терри-
тории усадьбы живут 70 бай-
кальских хаски, которые за 
день могут преодолеть более 
сотни километров и развить 
скорость до 25 - 35 км/ч!

- Для любителей экстрима 
устроим катания с ветерком! 
- обещают авторы собачьих 
туров. - Также можно орга-
низовать неспешную прогул-
ку с видом на красивейшие 
пейзажи или остановиться на 
пикник на опушке леса. Все 
это время туристов сопрово-
ждает опытный каюр.

Самая дешевая поездка с 
хаски обойдется в 3000 
рублей с человека.
СибирСкОе 
гОСТеприимСТвО

В гости туристов пригла-
шает семья с 10 (!) детьми, 
они живут в настоящей бре-
венчатой избе на берегу Бай-
кала (недалеко от Листвян-
ки). Встретят в прямом 
смысле слова хлебом-солью. 

Помимо ломящегося от уго-
щений стола и душевных 
разговоров путешественни-
ков ждет игра на русских 
народных инструментах, 
фотосессия в одежде 1920-х 
годов и мастер-класс о рабо-
те на ткацком станке XX 
века. Также вас торжествен-
но примут в пионеры (для 
этого есть все необходимое: 
форма, горн, барабан и пла-
стинка с речью Ленина) или 
научат печь хлеб на закваске 
по старинному рецепту. 

Стоимость - 11 570 на 
группу из 4 человек, продол-
жительность 9 часов. Вклю-
чены трансфер из Иркутска 
и заезд в Листвянку.
ледОвая баня 

Вот уж где сошлись лед и 
пламя: баня из чистого кри-
стального льда, но горячая! 
Находится это чудо в Бай-
кальске, что в 145 киломе-
трах от Иркутска. Сюда каж-
дую зиму съезжаются тыся-
чи лыжников и сноуборди-
стов. Кстати, с горы Собо-
линой катался и президент 
Владимир Путин. После 
активного отдыха пойти в 
баньку - особое удоволь-
ствие. А главное развлече-
ние - прямо из парилки 
нырнуть в Байкал.

Здравствуй,  
Дедушка Мороз,  
на Байкал билет 
принес?

4 Новогодний тур от 4 дней (проживание, питание, 
трансфер из Иркутска) - от 50 000 рублей

4 Обед - от 700 рублей на человека
4 Проживание в двухместном номере - от 5000 рублей
4 Маршрутка Иркутск - Хужир (Ольхон) - 1000 

рублей для ребенка до 7 лет, 1750 для взрос-
лого

4 Маршрутка Иркутск - Листвянка - 200 рублей
4 Маршрутка Иркутск - Улан-Удэ - 

от 1200 рублей
4 Поезд Иркутск - Улан-Удэ 

(плацкарт) - от 1300 рублей
4 Экскурсии - от 1500 рублей 

на человека
(Цены указаны на конец 2023 г.)

кОШелекИркутская область

Бурятия
буддийСкие СвяТыни, иСпОлняющие желания

Жители Бурятии исповеду-
ют буддизм, потому край 
полон мистики и своих чудес. 
Одно из них - Сандаловый 
Будда или Зандан Жуу. Счи-
тается, что это первая и един-
ственная во всем мире статуя 
Будды Шакьямуни, создан-
ная при жизни. Согласно 
легенде, 2500 лет назад ее из 
дерева вырезал мудрец, смо-
тревший на отражение духов-
ного учителя в воде, так как 
от того исходило слишком 
яркое сияние.

Святыня хранится в сте-
нах Эгитуйского дацана. 
Паломники со всей России 

приезжают сюда хотя бы на 
пару часов, чтобы попро-
сить у Просветленного о 
самом сокровенном. Важно, 
чтобы это были нематери-
альные блага.

Еще одно место силы 
Бурятии - лик богини 
Янжимы, покровительницы 
искусств, наук, ремесел, 
мудрости. По преданиям, в 
2005 году силуэт женщины 
сам проявился на каменном 
валуне. Буддисты верят, что 
Янжима может помочь 
семье с появлением ребен-
ка. Находится на террито-
рии Баргузинского дацана.

После прогулки на морозе отогреться и выпить чаю  
в настоящей русской избе - и такие развлечения  

есть вблизи Байкала.

Ради снежных фото на озеро 
приезжают со всей страны! Ел

ен
а 

Кр
И

вя
КИ

Н
а

На
та

ль
я 

Л
И

та
СО

ва

Ю
ли

я 
ПЫ

Ха
ЛО

ва

Буузы обязательны к дегустации.
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Ольга РОДИНА

Исповедь олимпийского 
чемпиона, который  
чуть не оказался 
на том свете.

Знаменитый фигурист Роман 
Костомаров, который в этом году 
перенес тяжелейшую болезнь и 
ампутацию конечностей, на фо-
руме «Грани личного бренда» в 
Москве откровенно рассказал, 
как все произошло, что было са-
мым страшным и как ему удалось 
восстановиться. Делясь тяжелы-
ми подробностями своей жиз-
ни, Роман держался молодцом. 
Правда, когда речь зашла про 
инвалидность, голос спортсме-
на все же дрогнул. Все это время 
Костомарова поддерживала су-
пруга Оксана Домнина, которая 
сидела в первом ряду.

КАК ВСЕ СЛУЧИЛОСЬ
- Все произошло очень быстро. 

Мы выступали в «Лужниках» на 
елках до 5 или 7 января, - рас-
сказывает Костомаров. - Потом 
у нас были уличные шоу с Ильей 
Авербухом. Да, я немножко хво-
рал, но не обратил внимания, 
потому что такое случалось и 
раньше - приболел, но все рав-
но работаю. Глупость моя была 
в том, что я притуплял всю эту 
боль, кашель обезболивающими. 
Болело плечо, но это старая трав-
ма. Видимо, все эти таблетки, 
уколы способствовали ослабле-
нию моего иммунитета. Сейчас я 
это понимаю. Тогда не понимал.

А 10 января приехал домой и 
уже так кашлял, что кололо бок. 
Понял, что лучше вызвать ско-
рую, пусть укольчик сделают или 
еще что-то. Я никак не ожидал, 
что очнусь 17 или 20 января - 
с черными ногами, с черными 

руками. Я был под такими нар-
козами, меня еле вытащили из 
комы. Но я этого не понимал. 
Зато понимали все мои близкие, 
которые были рядом, за что им 
огромное спасибо! Если бы не 
жена, брат, родители, вряд ли бы 
мое сердечко справилось с тем, 
что у меня абсолютно все отклю-
чилось. Работало только сердце…

ОБ АМПУТАЦИИ
- Когда я очнулся, понял - про-

исходит что-то совсем неладное, 
ведь я до сих пор в больнице, и 
это какой-то ужас. Я увидел, что 
произошло с моими руками и но-
гами и ужаснулся. Весь в бинтах, 
в каких-то трубках. Как так? Ведь 
я был очень здоровым человеком, 
который постоянно занимался 
спортом.

Самое страшное было, ког-
да вокруг меня собралось мно-
го врачей, которые сказали, что 
необходима ампутация ступней, 
потому что они «умерли». Здесь 
я, конечно, горько зарыдал. По-
том я часто жалел о том, что не 
сказал, что не надо ничего тро-
гать, и просто бы покинул этот 
мир. Когда я оставался наедине 
со своими мыслями, то думал, что 
не так страшно умереть, страшно 
остаться инвалидом. И первое 
время очень жалел о том, 
что остался жив. Я по-
нимал, какой я теперь. 
И что я буду делать даль-
ше? Для чего оставлять 
такого человека жить? 
Но время лечит. Посте-
пенно мне объяснили, 
что есть возможность 
ходить на протезах.

О ПРОТЕЗАХ
Ко мне приезжали про-

тезисты, врачи. Учили 
меня ходить поначалу. Я 

пообщался с пар-
нем, у которого 
не было одной 
ноги, и он убеж-
дал меня, что с 
этим можно 
жить. Но меня 
все равно это 
не утешало. Я 
каждый раз пла-
кал, когда видел протез. Каж-
дый раз плакал, когда видел, 
что для этого нужно делать. До 
того, как надеть протезы, не-
обходима колоссальная физи-
ческая подготовка. Несколько 
месяцев, лежа в кровати, на-
до делать упражнения, качать 
мышцы, потому что твой спор-
тивный организм полностью 
атрофировался. Мышцы не 
работают. Ты не можешь 
голову с подушки под-
нять, потому что в этом 
положении пролежал не-
сколько месяцев. Я каж-
дый день занимался, вос-
станавливал мышечный 
корсет, потому что без него 
ты не сможешь ходить.

Денис АКИНИН

Всё  - «Краснодар» 
из лидера чемпионата 
России по футболу пре-
вратился в догоняющего 
«Зенита». 

«Быки» провели катастро-
фический матч в Екатерин-
бурге, безвольно проиграв 
по всем позициям «Уралу» 

(3:1). Кажется, краснодар-
цы просто не справились 
со статусом чемпиона 
первого круга РПЛ. К тому 
же произошла психологи-
ческая просадка после оч-
ной игры с «Зенитом» (1:1). 
В общем, у «Краснодара» 
сдали нервишки.

Сдали они и у Джона 
Кордобы, который риску-
ет получить четыре матча 
дисквалификации. В кон-
це встречи нападающий 
«Краснодара» взялся за 
пах, показав неприличный 
жест судье матча. По слу-
хам, уже после игры ко-
лумбиец пытался попасть в 
судейскую комнату и разо-
браться с сомнительными 
эпизодами встречи.

«Краснодар» может уле-
теть в пике и окончательно 

отпустить «Зенит». Еще и 
Кордоба так подводит. Как 
бы чемпионская интрига не 
умерла еще до зимней пау-
зы, пока ключевой игрок 
команды будет смотреть 
футбол по телевизору.

26 ноября 2023-го телеканал 
НТВ представил 5-й выпуск 2-го 
сезона шоу «Аватар». Один из 
членов жюри, Ирина Пона-
ровская, предположила, что 

аватаром Железного Дровосека 
управляет олимпийский чемпион 
Роман Костомаров. Остальные 
ведущие с ней согласились.

Роман Костомаров: «Не ожидали, 
да? Я, честно говоря, шокиро-

ван, как вы можете по авата-
ру, глядя на компьютерно-
го человечка, угадывать, 
кто за ним скрывается. 
Это реально у людей 
должны быть уши. Ирина 
большая молодец, она 
сразу меня раскусила».

Артистка призналась, 
что запомнила голос Ро-
мана еще по прошлогод-
нему шоу «Маска», где 
он выступал в костюме 
Пса. «Я потом слушала 
ваши интервью, я сле-
дила. Вы - чемпион. Я не 
знаю, разочарованы вы, 
что мы вас разгадали или 
нет, но для нас это вели-

кая честь. Вы своими победами, 
невероятным духом сделали то, что 
не каждому дано», - отметила Пона-
ровская.

 ■ ГО-О-ОЛ!

У «быков» сдали нервы

Все  
новости 
спорта -  

на KP.RU/
SPORTS

Спорт

Роман КОСТОМАРОВ: 

Первое время я жалел, 
что остался жив

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Фигурист 
и Железный 
Дровосек
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Роман 
Костомаров 

сейчас настолько 
популярен, что его 
быстро распознали 

под аватаркой 
Железного 
Дровосека.

 И   О
1. Зенит  16  33
2. Краснодар  16  32
3. Динамо  16  28
4. Спартак  16  27
5. Кр. Советов  16  26
6. ЦСКА  16  25
7. Рубин  16  25
8. Локомотив  16  25
9. Пари НН  16  21
10. Ростов  16  20
11. Факел  16 19
12. Урал  16  19
13. Оренбург  16  14
14. Ахмат  16  13
15. Балтика  16  12
16. Сочи  16  10 Д
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• «Крылья Советов» 3:3
  «Локомотив»  
• «Зенит» - «Сочи» 3:0
• ЦСКА - «Динамо» 2:3
• «Балтика» - «Спартак» 0:2
• «Оренбург» - «Ахмат» 1:1
• «Урал» - «Краснодар» 3:1
• «Рубин» - «Факел» 1:0
• «Ростов» - «Пари НН» 1:0 Д
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16-го тура РПЛ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

У нас на работе «черная 
пятница», начальник всем 
пообещал скидки до 50% 
на зарплату!

✱  ✱  ✱
- Почему за украден-

ный мешок картошки в 
СИЗО, а за взятку в два 
миллиона долларов - под 
домашний арест?

- Потому что доллары - 
это ничем не обеспечен-
ная бумага, а мешок кар-
тошки -  материальная 
ценность.

✱  ✱  ✱
Ольга Витальевна надела 

на корпоратив платье с та-
ким откровенным декольте, 
что в танце вывалилась из 
него целиком.

✱  ✱  ✱
- Хорошо там, где вас 

нет!
- Вы хотели сказать, 

нас?
- Я так и сказал.

✱  ✱  ✱
- А как ты без будильника 

просыпаешься?
- Овечек в обратную сто-

рону запускаю.
✱  ✱  ✱

- Доктор, сторож ва-
шей клиники Семеныч - 
такой привлекательный 
муж чина...

- Так денег же не пла-
тят! Приходится зарпла-
ту выдавать натурой 
- пластическими опера-
циями.

✱  ✱  ✱
Если у вас и седьмой блин 

комом, к черту блины, пеки-
те комочки!

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Кристина 
Чельтемова,  

33 года,  
Челябинск:

- окончила 
технологический 

факультет 
магнитогорского 
государственного 

университета.  
работаю 

помощником 
руководителя 
строительной 
организации. 

Увлекаюсь 
фитнесом, нравится 
легкий бег. люблю 

участвовать  
в фотосессиях 
в роли модели. 

Замужем. мама 
школьников-
двойняшек.

 БУдь стильНоЙ с «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Весеннее настроение 

на фоне золотой осени - 
это так воодушевляюще, 
что за Кристину можно 
только порадоваться. 
Ну почему бы и нет, 
в сказке же бывают 

подснежники в декабре. 
А в этой сказке наяву 
появились нарциссы. 

Желаю нам всем такого 
солнца в душе.

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская,  

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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искусства в Париже. 12. 
Звездная пассия Марчелло 
Мастроянни. 14. Кто ста-
вил сцены фехтования на 
катанах в японском фильме 
«Выбор»? 15. Кого в ярмо 
запрягают? 19. Стиль в 
творчестве немецкого 
композитора Георга Ген-
деля. 20. Где происходит 
действие новеллы «Лесной 
дьявол» Николая Гумилева? 
21. С каким металлом срав-
нивают седину? 22. Какую 
школу волшебства возглав-
ляет Сарданапал Черномо-
ров? 23. Кто сил не нако-
пил? 24. «... в армию». 

ПО ВЕРТИКАЛИ:  
1. Хозяин больной нерв-
ной системы. 2. Поэт, на 
даче которого Николай Го-
голь впервые повстречал 
Александра Пушкина. 3. 
Коллективные коровы. 5. 
На какое блюдо похожа 
испанская паэлья? 6. Кто 
придумал использовать 
кошек в качестве энергии 
для своего «Гигантского 
генератора статического 
электричества»? 7. На чем 
у латышей с давних пор 
настаивали водку для по-
вышения мужской силы? 
9. Что гурмана радует? 
11. Облегчение стресса 
бранью. 13. Какая порода 
собак включает в своем на-
звании хищника? 16. Кто 
выкраивает из овечьей 
шкуры? 17. Комната ко-
рабельного звучания. 18. 
Бритвенный ... 21. Вече 
деревенского масштаба.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Япония. 
8. Теплота. 9. Догмат. 10. Кустодиев. 11. Лувр. 12. Денёв. 
14. Сигал. 15. Вол. 19. Барокко. 20. Африка. 21. Серебро. 
22. Тибидохс. 23. Хиляк. 24. Проводы. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Безумец. 2. Плетнёв. 3. Стадо. 5. Плов. 6. Нимнул. 
7. Янтарь. 9. Деликатес. 11. Лалохезия. 13. Волкодав. 
16. Скорняк. 17. Каюта. 18. Прибор. 21. Сход.
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